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»  Сегодня некоторые христиане говорят 
о том, как трудно проповедовать в 
наше время. Находятся разные при-
чины того, почему церкви не растут, 
а иногда и уменьшаются численно. 
Убежден, что мы живем в то время, 
когда открыты уникальные пер-
спективы для проповеди Евангелия, 
особенно в Москве и в других крупных 
городах. Нельзя сейчас церкви жить 
по старинке. Нужно смелее использо-
вать возможности, которые дает нам 
город.

В Москве легче других проповедовать 
двум группам населения: это низы обще-
ства (наркоманы, бомжи и др.) и люди с 
образованием, которые имеют хорошую ра-
боту, но привыкли идти «против течения».

Наша церковь называется «Твоя 
церковь». Мы живем и проповедуем в 
Москве, и нам уже два с половиной года. 
Начинали мы с восьми человек. Слава Богу, 
люди приходят к нам. У нас в церкви ярко 
представлена группа людей образованных, 
талантливых, но привыкших идти «против 
течения». Люди же, которые привыкли 
«плыть по течению», увы, довольствуются 
банкой пива и тем, что скажут в очередной 
телевизионной программе.

Многие приходят к нам через спор-
тивное служение. Мы прыгаем с пара-
шютом с самолета, это очень интересно. 
Помню, когда впервые открылась дверь 
самолета и нужно было прыгать, стало 
страшно. Пастор должен прыгать первым. 
Стою и думаю: «А мне это нужно на старо-
сти лет?» — но потом посмотрел на ребят 
(а в самолете половина наших верующих, 
а другая половина — ребята, которые 
никогда не были в церкви на служении) и 
подумал: «Ради них можно прыгать».

Зимой мы организовываем походы на 
лыжах, на сноубордах. Не так давно мы с 
церковной группой и нашими неверующи-
ми друзьями провели недельный сплав по 
горным рекам Урала. В команде было сорок 
человек, и из них только десять членов 
церкви.

Также у нас есть клубы по изучению 
английского языка, куда мы приглашаем 
неверующих и общаемся на разные темы, 
беседуем о Боге и Библии. Раз в месяц 
стараемся проводить миссионерский ужин. 

Опять же, приглашаем на него наших неве-
рующих друзей и общаемся за столом. При 
этом обязательно предлагается какая-то 
актуальная тема.

К нам приходят люди через домашние 
группы, через интернет-служение. Моло-

дежь по утрам собирается на молитву в 
кафе Макдоналдс. Они завтракают, молятся 
и потом идут на работу.

Есть примерно 350 человек, которые 
приходят к нам на служение периодиче-
ски. У нас пока нет своего помещения, и мы 
арендуем зал на сто мест для воскресного 
служения.

 В Москве старые подходы в пропо-
веди Евангелия неэффективны. Нужно 
смелее переступать через боязнь нарушить 
традиции. Есть то, через что переступать 
нельзя, а есть просто то, к чему мы привык-
ли, а сегодня эти привычки нам мешают.

Церковь не может стоять на месте. 
Как только она остановится — это начало 
падения. Есть несколько причин, почему 
церкви не растут. Я знаю общины в Москве, 
которые вымолили у Бога помещение, на-
полнили его людьми — и все. Дальше они 
уже не растут: церковь не может расти, если 
нет мест для людей, если некуда пригла-
шать своих друзей и родственников.

Ни в коем случае церковь не должна 
привязываться к помещению. Да, арен-
довать хороший зал — это дорого. Мы 

арендовали зал в самом начале развития 
нашей церкви и платили 400 долларов 
за служение, а нас было всего десяток 
человек. Помощи у нас не было, иногда и в 
минус по деньгам уходили, но мы пере-
жили все это и сейчас понимаем, что все 
делали правильно. Некоторые пасторы  
радуются: у нас полный зал, люди сидят на 
подоконниках, стоят в проходах. Когда я 
это вижу или слышу об этом, то очень пере-
живаю. Такая церковь будет уменьшаться. 
Если зал полон людей во время служения, 
то это плохо, это значит, что пастор и совет 
церкви не работают, как должно.

Если в церкви есть отдел благовестия 
или отдельные благовестники, то она будет 
уменьшаться. Каждый в церкви должен 
быть благовестником, каждый должен про-
поведовать Евангелие. Самым трудным в 
моей работе в церкви было убедить людей 
в этом и добиться, чтобы каждый брат или 
сестра приглашали своих неверующих 
друзей и родственников. Мы целый год 
топтались на месте, и церковь не росла. Но 
когда наши люди стали проповедовать, у 
нас начался рост. Помню, мы устраивали 
специальный миссионерский вечер и на-
звали его «Пригласи своего начальника». 
Сначала было непонимание и сопротивле-
ние. Говорили, что люди не придут, что это 
бесполезно. Но в итоге нас ждал успех.

Для таких мероприятий нужен 
достойный уровень. Если приглашать 
людей в подвал, то на нас останется «печать 
секты», поэтому нужно арендовать самый 
лучший зал. Для Бога вообще все должно 
быть самым лучшим. Это также один из 
важнейших принципов проповеди Еван-
гелия. 

Церкви, для которых основа их 
жизни — это богослужение в воскресенье, 
увы, будут уменьшаться. Основная жизнь 
церкви проходит среди недели, и если это-
го нет, то можно сказать, что она не живет 
здоровой, полноценной жизнью.

Есть еще одна беда. В церкви создает-
ся добрая семейная атмосфера. Люди знают 
друг друга, дружат, общаются. Возникает 
некий клуб, куда постороннему человеку 
сложно попасть, и сами члены церкви не 
очень хотят видеть в своей среде новых лю-
дей. Хотя вслух этого никто из верующих 
людей не скажет, но где-то глубоко это есть.

Бог действует сегодня. Люди нужда-
ются в спасении сегодня. Важно, чтобы мы 
стали орудием в руках Божьих, Его инстру-
ментом. Чтобы Он мог использовать нас для 
спасения многих и многих людей.

  Проповедь 
в большом городе

Л.В. КАРТАВЕНКО — ПАСТОР,
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ СЦЕХ
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в номере:

ПО ФАКТУ

СЕРГЕЙ МИРОНОВ 
ПОЖЕЛАЛ ГАЗЕТЕ 
«ПРОТЕСТАНТ»:

«Как всегда — только хоро-
ших, благостных, созидательных 
новостей». Взяв свежий номер 
газеты, он поблагодарил как 
читатель за хорошее издание.

Стр. 2

ПРОПОВЕДЬ

ВСТРЕЧА НА ДОРОГЕ
Гончаров Олег Юрьевич — па-

стор Церкви Христиан Адвен-
тистов Седьмого Дня, директор 
отдела Общественных Связей 
Западно-Российского Союза и 
заместитель Вице-президента 
Евро-Азиатского отделения Ге-
неральной Конференции Церкви 
Христиан Адвентистов Седьмого 
Дня по внешним связям.

Стр. 4

РЕГИОНЫ РОССИИ

ПРУССКИЙ ВОПРОС
Спор о храмах в Восточ-

ной Пруссии — это далеко не 
рядовой «спор хозяйствующих 
субъектов», как принято в по-
следние годы называть полити-
ческие столкновения в нашей 
стране. Он ясно указывает на 
бесперспективность деления 
конфессий по сортам и ранжи-
рам в светском государстве и 
на то, что вопрос религиозного 
правопреемства далеко не так 
прост, как говорят в Московской 
патриархии.

Стр. 15
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»  На встрече Председателя Со-
вета Федерации С.М. Миронова 
с российскими и зарубежными 
журналистами в Национальном 
информационном центре в Москве 
Сергей Михайлович пожелал газете 
«Протестант»: «Как всегда — только 
хороших, благостных, созидатель-
ных новостей». Взяв свежий номер 
газеты, он поблагодарил как чита-
тель за хорошее издание.

На встрече, которая проходила на-
кануне 65-летия начала Нюрнбергского 
процесса, обсуждались актуальные во-
просы, касающиеся роли парламентской 
дипломатии в сохранении мира, выстра-
ивании и расширении диалога между 
государствами в год 65-летия Великой 
Победы над фашизмом. По словам Сергея 
Михайловича, Нюрнбергский судебный 
процесс над руководством нацистской 
Германии — это суд народов всего 
мира, впервые в истории человечества 
публично вынесший приговор высшим 
государственным деятелям преступного 
режима. Сохранение мирного сосуще-
ствования и дружественного взаимо-
действия наших государств — это очень 

важно, для того чтобы такое страшное 
явление, как война, больше не наступи-
ло. В ходе встречи, отвечая на вопросы 
журналистов, в том числе и корреспон-
дента газеты «Протестант», Председатель 
Совета Федерации отметил важность ду-
ховно-религиозного диалога стран мира 
в деле сохранения взаимопонимания, 
созидательного процесса объединения 
государств в решении общих проблем. 
Также С. Миронов подчеркнул важность 
религиозной прессы для  многоконфесси-
ональной России и высказал свои поже-
лания, что бы он как читатель и политик 
хотел видеть в изданиях.

— Сергей Михайлович, что для Вас озна-
чает мирное сосуществование двух стран?

— Мирное сосуществование — это 
термин эпохи холодной войны. Сегодня 
мы говорим о сотрудничестве, партнер-
стве, что более естественно. Россия — 
евроазиатская страна. У нас выстроено 
позитивное сотрудничество со многими 
государствами. Ведь у нас есть общие 
проблемы: мировой терроризм, распро-
странение ядерного оружия, гуманитар-
ные, социальные проблемы. Лучше нам 
объединять наши усилия.

— С Вашей точки зрения, на чем 
основывается духовно-культурный диалог 
стран, например между Россией и Германией, 
Россией и Америкой?

— Если говорить о духовности, то 
в таких государствах, как Германия, 
США, Россия большинство живущих в 
них — это люди верующие. И стра-
ны эти многоконфессиональные. У 

нас есть много общего. В России мы 
говорим о православных, католиках, 
протестантах, буддистах, мусульма-
нах. Все мировые религии базируются 
на одних и тех же духовных основани-
ях, которые нас объединяют. Я уверен, 
что будущее наших детей, внуков, 
правнуков — в нашем сближении, в 
решении общих проблем. Тема сегод-
няшней конференции — это тот самый 
прожектор, который будет светить 
вперед, чтобы мы никогда не забывали 
о самой жестокой и кровопролитной 
войне в истории человечества.

— Что такое религиозная журнали-
стика, с Вашей точки зрения? Что Вам как 
политику интересно читать в религиозной 
прессе?

— Религиозная журналистика очень 
важна для миллиардов жителей нашей 
планеты, она востребована. Политик 
работает для всех людей. Мне интересно 
почитать о жизни верующих, их деятель-
ности. Политик должен быть заинтере-
сован во всех созидательных средствах 
массовой информации. Если СМИ готовы 
предоставить ему свое издание, то он 
должен благодарить за это. Политик по 
определению работает для народа, и он 
должен донести свою позицию до всей 
читающей аудитории, в том числе и до 
верующих.

Òåêñò è ôîòî Ïàâëà Òîêàð÷óêà 
 

»  4 ноября в городе Курске состоялась 
очередная молодёжная конфе-
ренция спецпроекта «Христианин 
нашего времени». На этот раз она 
носила название «Христианин. Сре-
да обитания. Что влияет на тебя? На 
что влияешь ты?!». Кстати, первая 
конференция из этой серии проходи-
ла здесь же в 2007 году.

Здание церкви ЕХБ «Благодать» не 
могло вместить всех желающих. Со-
бралось более 500 молодых верующих, 
представителей двух десятков церквей 
из Курской, Воронежской, Орловской, 
Смоленской, Московской, Брянской, 
Ростовской, Белгородской и Липецкой 
областей, а также из Киева и Донецка 
(Украина).

Заявленная тема звучала очень 
привлекательно. Но о чем же пойдет 
речь? Что же скажут именитые и яркие 
спикеры, пасторы, лекторы, к чему будут 
призывать молодое поколение христиан, 
какие прозвучат вызовы?

Евгений Бахмутский, пастор, за-
меститель председателя РС ЕХБ (Москва), 
в самом начале конференции обратил 
внимание молодёжи на известную 
библейскую историю о жизни правед-

ного Еноха, обозначив своё выступле-
ние темой «Мы должны стать людьми 
влияния». Это означает, пояснил Евге-
ний, жить богоугодной влиятельной 
жизнью среди своих родных, т.к. наше 
христианство начинается в семье. Также 
жить влиятельной богоугодной жизнью 
среди развращённого мира, общества. 
Активно служить, провозглашая свою 
веру, — только так можно сохранить себя 
и достичь результата. Исходя из идей и 
принципов реформации, можно служить 
Богу не только в храме, но еще служить 
Богу — значит быть хорошим работни-
ком, студентом и т.д. Евгений призвал 
молодёжь находить возможности благо-
вествовать: «Енох жил активной жизнью, 
жизнью свидетеля. Настоящий христиа-
нин — человек влияния: он получает это 
влияние от Бога и распространяет его на 
других».

Денис Кондюк, пастор и сотрудник 
миссии «Инновиста» (Киев), открыл мно-
гим участникам конференции глаза на то, 
каким образом можно использовать кине-
матограф в качестве ресурса и инструмен-
та донесения библейских истин до тех, 
кто воспринимает сегодня информацию 
визуально — а таковых большинство, осо-
бенно среди молодёжи. «Фильмы нельзя 
просто смотреть — их нужно слушать. 
Мы часто не понимаем, потому что не 
умеем смотреть и слушать. Основа наше-

го видения мира — Библия. Необходимо 
проанализировать, какие вопросы подни-
мает фильм, а затем применить Библию 
для поиска ответов на них», — сказал в 
своём выступлении Денис.

Игорь Петров, служитель, доктор фи-
лософии в области образования (Курск), 
задался вопросом, как проповедовать 
Благую весть в современном обществе. 
Говоря о культурологических аспек-
тах, он отметил: «Сегодня нельзя нести 
Евангелие так, как раньше. Чтобы делать 
это эффективно, нужно изучать не только 
Библию, но и культуру народа, которого 
мы желаем достичь. Наше общество более 
не монокультурное, а мультикультур-
ное — это необходимо учитывать при 
благовестии. Только когда мы сможем 
понять существующие в нем субкультуры 
и найдём силы любить их, сможем быть 
успешными в донесении Евангельской 
вести. Если хотим привести людей к Богу, 
мы должны меняться, вносить перемены 
в наших церквях, а не оставаться с изжив-
шими себя традициями».

Влияние, изменения, эффективное 
и активное служение, — эти слова стали 
весьма популярными на конферен-
ции. Павел Бегичев, пастор и учитель 
(Москва), вторил многим своим содо-
кладчикам: «Только те, кто находятся 
внутри социума, могут его изменить». 
На примере жизни молодого царя Иосии 
Павел привлек внимание участников к 
следующим принципам:

— чтобы изменить поколение, нуж-
но позволить Богу изменить тебя;

— следовать за Богом: не наши опыт 
и традиции, а слово Бога должно стать 
авторитетом;

— не стыдиться своей вины, при-
знаваться и просить прощения (невоз-
можно ничего изменить в жизни, если 
грех не будет преследуем);

— быть на своём месте и стараться 
распространить Слово Божье в сфере 
личного влияния.

Завершая насыщенный день, Олег 
Шевкун, проповедник и преподаватель 
(Москва), обратился ко всем присутству-
ющим с призывом благовествовать в 
современных условиях: «Мы приводим 
людей не в христианство — мы откры-
ваем сокровище любви Иисуса Христа, 
говорящего: “Будете Мне свидетелями, 
потому что Я вас к этому призвал, потому 
что так осуществляется воля Бога Отца”». 

Заключительные слова Олега про-
звучали, словно трубный зов, который 
невозможно услышать и никак не от-
реагировать: «У церкви есть только два 
варианта: либо быть солью, либо стать 
музейным экспонатом. Либо быть тем, 
кто действует, либо стать тем, с чего нуж-
но будет стирать пыль. Готовы ли мы?»

Ñ. Ì. Ìèðîíîâ: «Íàì íóæíî
îáúåäèíÿòü íàøè óñèëèÿ»

Õðèñòèàíå íàøåãî âðåìåíè 
âíîâü ñîáðàëèñü â Êóðñêå

Õðèñòèàíñêàÿ 
êîíôåðåíöèÿ 
æóðíàëèñòîâ 
è áëîããåðîâ
Òåêñò ïðåññ-ñëóæáû îðãêîìèòåòà 
êîíôåðåíöèè
 

»  13 и 14 ноября в городе Ирпень 
(Киевская область, Украина) в 
миссионерском центре Ассоциации 
«Духовное возрождение» прохо-
дила христианская конференция 
«Media Mobilization», собравшая 
журналистов, блоггеров, интернет-
активистов, работников церковных 
пресс-центров и лидеров христиан-
ских служений.

Участники узнали о мировых 
трендах, возможностях использования 
социальных масс-медиа, инновационных 
форм евангелизации и улучшили журна-
листские навыки. Среди приглашенных 
спикеров были народные депутаты Укра-
ины, известные журналисты и блоггеры.

Конференция «Media Mobilization» 
проводилась по инициативе Союза 
молодых христиан Украины, ассоциации 
«Духовное возрождение» и Ассоциации 
интернет-евангелистов (АИЕ).

«Живя в информационную эпоху, 
христиане должны быть лучше всех 
подготовлены в области медиа, чтобы эф-
фективно свидетельствовать о Христе», — 
рассказал народный депутат Украины 
Павел Унгурян.

По мнению вице-президента Ассоци-
ации «Духовное возрождение» Михаила 
Черенкова, эта конференция — редкая 
возможность общаться и учиться среди 
тех христиан, которые определяют образ 
будущего и место церкви в нем. «Сегодня 
духовная война идет и в информацион-
ном пространстве, — отмечает он. — К 
сожалению, мало кто принимает этот 
вызов и отвечает на него, посвящая свой 
блог или сайт служению».

Мероприятие включало четыре 
тематических блока: тренды и вызовы 
современности, мобилизация и лобби-
рование, инновационное благовестие и 
журналистское мастерство.

«Для меня важно поделиться с 
активными христианами своим опытом 
взаимодействия с органами власти и 
лоббирования законопроектов, — по-
делилась политик и блоггер Леся 
Оробець. — Я рассказала, как в Украине 
лоббировалось антитабачное законода-
тельство и как удавалось противодейство-
вать защите сигаретных корпораций».

Поскольку в стране стремительно 
растет уровень проникновения интер-
нета, основной акцент был сделан на ин-
тернет-журналистике и использовании 
социальных медиа.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

Òåêñò Àëåêñàíäðà Âîëîäèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Торжественное собрание, посвящен-
ное празднику «День Библии», прошло 
в ноябре в Днепропетровске. В акто-
вом зале Национального Космического 
Центра по приглашению Украинского 
Библейского Общества собрались 
представители всех христианских 
конфессий и деноминаций. Наряду с 
руководством УБО в подготовке и про-
ведении праздника приняли активное 
участие прихожане церкви «Благая 
Весть» во главе с пастором и еписко-
пом ОНХХЦ(ПЕ) в Днепропетровском 
регионе Владимиром Ивановым, — 
сообщает пресс-центр церкви «Благая 
Весть», Днепропетровск. «Абсолютно 
невозможно быть христианином и не 
читать при этом Библию, Святое Божье 
Слово, — сказал в своем интервью 
пресс-центру перед началом торже-
ства пастор Владимир Иванов. — Поэ-
тому вот уже восьмой год подряд наша 
церковь «Благая Весть» прилагает 
максимум усилий к тому, чтобы оказать 
Украинскому Библейскому Обществу 

всестороннюю помощь и поддержку 
в проведении в нашем городе такого 
важного для христианина любого ве-
роисповедания праздника, как “День 
Библии”».

Генеральный секретарь УБО Алек-
сандр Бабийчук, открывая собрание, 
сообщил, что в настоящее время в Общество 
входит восемнадцать христианских конфес-
сий, каждая из которых имеет свои особен-
ности, но все они едины в главном: Библия 
есть Святое Слово Божье, на котором они и 

устроены. Выступивший от имени Дне-
пропетровской епархии УПЦ митрополит 
Новомосковский Евлогий сказал: «Никакая 
мудрость человеческая не сравнится с 
мудростью Божьей. Хотя Библию и писали 
люди, но мы все знаем, что настоящим 
автором является Дух Святой. Я хочу в этот 
день пожелать, чтобы все мы объединились 
вокруг Христа, вокруг Священного Писа-
ния… Те люди, которые читают Священное 
Писание, хотя и принадлежат к разным 
конфессиям, разным вероисповеданиям, 
тем не менее они обладают очень высоким 
духовным и нравственным достоинством. 
Господь единит нас всех в Духе и Истине».

Настоятель Римо-католической 
парафии Збигнев в своей речи отметил, 
что только Библия показывает людям путь 
ко спасению. А пастор немецкой лютеран-
ской церкви Святой Екатерины Сергей 
Машевский подчернкул: «…Очень радостно, 
что Господь здесь, в Украине, имеет таких 
людей, которые несут святое Слово Божье, 
этот хлеб жизни, дальше людям».

Единодушны были в своих мнениях о 
важности единства христиан в деле распро-
странения Слова Божьего епископ Област-
ного Объединения ЕХБ Степан Бокач и епи-
скоп Областного Объединения ХВЕ Михаил 

Мокиенко. Епископ Мокиенко предложил 
всем христианам Днепро петровска со-
вместно размещать Евангельские тексты на 
билбордах. Областной пастор церквей АСД 
Лев Вертыло сказал о Библии: «Это Книга, 
которая нужна не только христианам раз-
ных конфессий, она нужна всем жителям 
Земли. Все благословения Божьи собраны в 
Библии. Давайте же выйдем за пределы ра-
мок и границ, которые мы себе установили, 
и будем служить живому истинному Богу». 
В программе праздника также прозвучали 
выступления хоров и вокальных коллекти-
вов с духовными песнопениями. Одним из 
знаменательных моментов праздника, де-
монстрирующих духовное сближение хри-
стианских конфессий, стало награждение 
представителя УБО в Днепропетровской 
области, члена харизматической церкви 
«Благая Весть» Тамары Нестеровой грамо-
той Украинской Православной Церкви «За 
усердные труды».

Праздник «День Библии», ставший, по 
общему мнению, еще одним значительным 
шагом к объединению христиан разных 
конфессий в распространении Слова 
Божьего, завершился всеобщей молитвой 
«Отче наш», — отмечает пресс-центр «Благой 
Вести».

Òåêñò Åâãåíèÿ Õàðõàðäèíà, 
Ìèõàèëà Âîñòðèêîâà, 
ñïåöèàëüíî äëÿ www.protestant.ru
 

»  Консультативный Совет глав про-
тестантских церквей России пред-
ложил сделать День Реформации 
31 октября общим праздником. Гла-
вы протестантских церквей России 
приняли положение «О празднова-
нии Дня Реформации».

День Реформации (31 октября 
1517 года) является одним из величай-
ших событий в истории церкви. Про-
цессы духовного и морального обновле-
ния, которые произошли в результате 
Реформации, изменения в вероучении 
и перестройка всех структур церкви 
сделали ее более подготовленной 
для служения в изменившемся мире. 
Причем эти изменения произошли не 
только в протестантских деноминациях, 
которые обязаны своим рождением Ре-
формации, но и в католической церкви, 
а также косвенно затронули и право-
славную. Реформация оказала и продол-
жает оказывать позитивное влияние на 
всю Вселенскую Церковь. Трудно найти 
такую сферу общественной или частной 
жизни, в которой не ощущалось бы вли-
яние реформационных процессов.

Через 7 лет, в 2017 году, наступит 
500-летний юбилей Реформации. Это 
событие будет широко отмечаться во 
всем христианском мире. Есть догово-
ренность о совместном праздновании 
500-летия возникновения протестан-
тизма между Католической и Лютеран-
ской церквями.

Мы, российские протестанты, со-
знаем себя частью Вселенской Церкви 
Христовой, а потому воспринимаем 
Реформацию как важнейшее событие 
нашей истории.

Консультативный Совет глав про-
тестантских церквей России призывает 
все евангельские общины установить 
День Реформации в качестве церков-
ного праздника и посвящать этому 
событию особое богослужение, а также 
проводить другие мероприятия, на-
правленные на просвещение и попу-
ляризацию ее идей в нашем обществе: 
конференции, круглые столы с участи-
ем как представителей христианских 
церквей, так и светских специалистов, 
фестивали и дни протестантской куль-
туры, выставки, концерты и т.д.

Консультативный Совет глав 
протестантских церквей России будет 
стремиться к тому, чтобы День Реформа-
ции стал памятной датой российского 
календаря.

^Êîíñóëüòàòèâíûé Ñîâåò 
ãëàâ ïðîòåñòàíòñêèõ öåðêâåé

С 2002 года в нашей стране функ-
ционирует главный совещательный 
орган протестантских деноминаций — 
Консультативный Совет Глав Проте-
стантских Церквей России. Его основ-
ными задачами являются координация 
совместной деятельности по установле-
нию в обществе гражданского мира и 
согласия и выработка единой позиции 
во взаимоотношениях с государством 
и другими религиозными организа-
циями, а также защита прав и свобод 
верующих.

О решениях очередного заседания 
совета пойдет речь в репортаже наших 
корреспондентов.

Очередное, 49-е заседание Кон-
сультативного Совета Глав Проте-
стантских Церквей России состоялось 
в офисе РЦ ХВЕ. Это заседание, по 
оценке главы экспертного комитета, 
выделяется из череды предшествую-
щих мероприятий.

В обсуждении будущего россий-
ских протестантских церквей при-
няли участие главы и представители 
крупнейших объединений: РЦ ХВЕ, 
РС ЕХБ, РОСХВЕ (п), СЦЕХ, пресвитери-
ане, СМЦЕХ, лютеране, АСД, а также 
впервые на заседании присутствовал 
представитель ОЦ ХВЕ.

На повестке дня было много важ-
ных вопросов, касающихся как отдель-
ных конфессий, так и всего протестант-
ского сообщества России. Но благодаря 
серьезной предварительной работе 
экспертного совета большинство из них 
было решено положительно.

На заседании также обсуждался 
вопрос социальной реабилитации 
наркозависимых, проблемы профилак-
тики и лечения наркоманов, вопросы 
протестантской культуры и разработка 
общего календаря.

Одной из главных задач совета яв-
ляется защита прав и свобод верующих 
перед лицом государства. При этом, 
несмотря на разницу в собственных 
вероучениях, протестанты по-братски 
поддерживают друг друга. Поэтому на 
заседании обсуждался вопрос офи-
циального письма от имени всех глав 
протестантских церквей в Админи-
страцию Президента нашей страны с 
просьбой разрешить проблему членов 
церкви АСД, связанную с посещением 
их детьми государственных школ по 
субботним дням.

Такая братская поддержка помо-
гает христианам разных конфессий и 
деноминаций преодолевать сложности, 
постоянно возникающие перед церквя-
ми в наше непростое время.

Äåíü Áèáëèè ñîáðàë 
õðèñòèàí ðàçíûõ êîíôåññèé

Ïðàçäíèê äëÿ âñåõ 
ïðîòåñòàíòîâ

Òâîð÷åñêàÿ íåäåëÿ íà 
Òåëåêàíàëå Áëàãèõ Íîâîñòåé
Òåêñò è ôîòî Ìàðèè Êðàâ÷åíêî
 

»  Неделя межконфессиональной про-
тестантской Евангельской Музы-
кальной Ассоциации состоялась в 
ноябре текущего года на канале 
ТБН в Санкт-Петербурге. В эти дни 
зрители смогли увидеть прошедшие 
в Москве мероприятия с участием 
исполнителей и коллективов, вхо-
дящих в Ассоциацию, представляю-
щую собой содружество христиан-
ских музыкантов из разных церквей 
и городов России, Белоруссии, 
Украины и других стран.

В рамках Музыкальной недели 
транслировались программы ЕМА, 
видеозаписи различных исполнителей 
и участников христианских концертов, 
выступавших на конференции ЕМА вес-
ной этого года. Впервые в эфире прошла 
торжественная церемония награждения 
«Премии ЕМА — 2010», которая стала 
знаковым событием и одним из самых 
ярких христианских концертов 2010 года. 
Специальными гостями «Премии ЕМА — 
2010» были вокалист легендарной группы 

«Petra», обладатель шести премий Grammy 
и более десятка премий Dove Awards Джон 
Шлитт (John Schlitt) и популярная амери-
канская группа «Denver & the Mile High 
Orchestra». Премией ЕМА-2010 наградили 
в этом году Дмитрия Шлетгауэра, «Новый 
Иерусалим», «Дружки», Сергея Бриксу, 
«СУП*CULTURA», «GOSPEL PEOPLE» и др. В 
концертной программе также принимали 
участие Миротворец, Татьяна Марцин-
ковская (США), G.O.N.G., Виктория Белова, 
DJ Elf Shakil, Нина Эстер (США) и другие.

В последний день музыкальной 
недели ЕМА на ТБН прошли прямые 
эфиры с организаторами и ведущими 
христианскими исполнителями. Прези-

дент ТБН Игорь Никитин, президент ЕМА 
Александр Бабич, исполнители Виктория 
Белова, Татьяна Юркевич (группа «Мо-
локо и мед»), Илья Гусев (группа «Просто 
сосуды»), Виктор Лавриненко (группа 
«СУП*Cultura») и другие участники рас-
сказали о своих планах и ответили на во-
просы телезрителей. В завершение эфира 
прозвучала благодарственная молитва  
за уникальное общение со зрителями и 
за развитие христианской музыкальной 
индустрии по всем направлениям.

Такой творческий тандем ТБН и ЕМА 
не только дал возможность зрителям на-
прямую пообщаться с известными пред-
ставителями христианской музыкальной 
индустрии, но и послушать живое испол-
нение в эфире полюбившихся музыкан-
тов и певцов.

О важности прямого общения со 
зрителями говорят участники творческой 
видеонедели на ТБН.

Ïåâèöà è àêòðèñà Âèêòîðèÿ Áåëîâà:
— Прямые эфиры дают очень много 

для христианских исполнителей. Это уни-
кальная возможность пообщаться с людь-
ми напрямую, он-лайн, дать им увидеть 
своих любимых музыкантов, услышать то, 
что они говорят в своем творчестве. Наше 

молодое поколение тянется за лидерами, и 
мы должны быть достойными лидерами и 
нести имя Христа через свою жизнь и про-
поведовать служением, чистым христиан-
ским искусством.

Я благодарю Бога, когда есть возмож-
ность общаться с публикой, когда я могу 
говорить о своем творчестве, миссии и на 
личном примере призывать ребят служить 
Богу, нести свет и созидание в нашу жизнь.

Âèêòîð Ëàâðèíåíêî (ãðóïïà 
«ÑÓÏ*Cultura»):

— Прямые эфиры — живые, в них 
музыканты всегда говорят от сердца. Такое 
живое слово может особенно достигнуть 
людей. Через это общение кто-то может по-
лучить откровение, ответ от Бога. Прямой 
эфир — разговор от сердца к сердцу.

МОЛИТВА В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð î ï î â å ä ü »

Òåêñò Îëåãà Ãîí÷àðîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Эта история, о которой повествует нам 
книга Деяния Апостолов, произошла 
без малого две тысячи лет назад на 
старой дороге, ведущей из Иерусали-
ма в Дамаск. По этому пути в сторону 
Дамаска направлялась группа воору-
женных людей весьма решительного 
вида. Во главе отряда был некий Савл 
Тарсянин, тот самый юноша, который 
стерег вещи людей, побивавших 
камнями Стефана, ученика, смело 
проповедовавшего об Иисусе Христе 
в Иерусалиме (Деян. 7:58). Теперь этот 
юноша возмужал и уже сам возглавил 
преследование христиан, видя в этом 
смысл своей жизни. Он буквально 
дышал «угрозами и убийством на 
учеников Господа» (Деян. 9:1).

Почему Савл так ненавидел христиан? 
Он был иудеем из города Тарса, что на-
ходится на юге современной Турции. Савл 
был воспитан в традициях отеческой веры, 
как он сам о себе говорил позже. Иными 
словами, он верил так же, как его отцы 
и деды. Савл был весьма образованным 
человеком и учился у лучшего богослова 

своего времени Гамалиила (Деян. 22:3). Уче-
ние христиан, которые тогда назывались 
просто учениками Христа, противоречило 
этим традициям. Отеческие обычаи гово-
рили о необходимости точного соблюдения 
многочисленных обрядов для того, кто 
желал получить спасение и жизнь вечную, 
а христиане учили, что не обряды, а вера 
в Господа Иисуса Христа спасет человека. 
Традиции предков Савла убеждали, что 
только тот, кто соблюдает все заповеди и 
обряды, является достойным человеком, а 
христиане верили, что Бог любит каждого 
вне зависимости от его дел и поведения. 
Учителя Савла утверждали, что только пер-
восвященник и синедрион могут тракто-
вать Святые Писания, называемые в совре-
менной Библии книгами Ветхого Завета, а 
христиане говорили, что первосвященник 
и синедрион распяли Христа. Эти и многие 
другие традиции, в которых был воспитан 
Савл из Тарса, полностью противоречили 
тому, чему учили христиане. Кроме того, 
Савл считал себя образованным человеком 
и естественно не мог поверить в то, что 
ученые мужи его времени заблуждаются, 
а ученики Христа, эти невежественные 
рыбаки, пастухи, пахари и ремесленники, 
говорят правду.

Была и еще одна причина. Савл видел 
в христианах угрозу безопасности своей 
страны, он считал, что упразднение на-
циональных обычаев может разрушить ев-
рейское государство, а проповедь о любви к 
врагам — привести к поражению в борьбе с 
римскими оккупантами.  Савл считал себя 
патриотом и защитником родной земли. 
Но самое главное, будучи уверенным в том, 
что он глубоко верующий человек, Савл 
также верил и в то, что, преследуя и убивая 
учеников Христа, он защищает свою веру и 
совершает богоугодное дело. Впоследствии, 
вспоминая о своем прошлом, он говорил, 
что был «ревнителем по Боге» (Деян. 22:3). 
Вот почему Савл жил для того, чтобы унич-
тожить эту новую зловредную секту хри-
стиан. По его собственному свидетельству, 
он преуспел в этом деле: «Я даже до смерти 
гнал последователей сего учения, связывая 
и предавая в темницу и мужчин и женщин, 
как засвидетельствует о мне первосвящен-
ник и все старейшины, от которых и пись-
ма взяв к братиям, живущим в Дамаске, я 
шел, чтобы тамошних привести в оковах в 
Иерусалим на истязание» (Деян .22:4-5).

Казалось бы, Бог должен отомстить 
гонителю и убийце христиан Савлу. Но 
Господь любит даже Своих врагов. Он 
продолжал любить Савла, несмотря на его 
ненависть к Нему. Ведь и за него, как за 
каждого из нас, Христос отдал Свою жизнь.

Именно по этой причине Иисус явля-
ется Савлу по дороге в Дамаск, чтобы дать 
ему, возможно, последний шанс раскаяться 
и свернуть со своего пути. Сам Савл так 
говорит об этом событии: «Когда же я был в 
пути и приближался к Дамаску, около полу-
дня вдруг осиял меня великий свет с неба. 

Я упал на землю и услышал голос, говорив-
ший мне: Савл, Савл! что ты гонишь Меня? 
Я отвечал: кто Ты, Господи? Он сказал мне: 
Я Иисус Назорей, Которого ты гонишь. 
Бывшие же со мною свет видели и приш-
ли в страх, но голоса Говорившего мне не 
слышали. Тогда я сказал: Господи! что мне 
делать? Господь же сказал мне: встань и 
иди в Дамаск, и там тебе сказано будет все, 
что назначено тебе делать. А как я от славы 
света того лишился зрения, то бывшие 
со мною за руку привели меня в Дамаск» 
(Деян. 22:6-11).

Итак, после встречи с Христом Савл 
ослеп. Какой контраст. Эта история полна 
парадоксов. Еще несколько мгновений 
назад он четко видел свою цель, имел 
четкий план или, как сегодня говорят, 
видение того, как уничтожить христиан. 
Он шел в Дамаск в полной уверенности 
в правоте своих действий и в успехе, ко-
торый ожидал его. Он вел за собой своих 
людей, которые должны были помочь ему 
осуществить этот план. Савл уже почти 
достиг своей цели, и вот теперь он не 
знает, куда идти дальше и что делать. Он, 
который, как ему казалось, имеет четкое 
видение задачи, которую он должен ис-
полнить, теперь ослеп, а те, кого он вел в 
Дамаск, становятся его поводырями.

Книга Деяния Апостолов повествует, 
что когда Павла привели в Дамаск, Господь 
явился некоему ученику из этого города по 
имени Анания и повелел ему прийти к Сав-

лу, чтобы принести тому исцеление (Деян. 
9:10-18). Таким образом, теперь уже те, кого 
он незадолго до этого считал слепыми 
фанатиками и кого мечтал уничтожить, 
должны были вернуть ему, Савлу, зрение.

На самом деле это он, Савл, был слеп 
и не понимал того, что делает. Вместе с фи-
зическим зрением к нему приходит и про-

зрение духовное. Святое Писание, которое 
он изучал годами, вдруг открывается ему 
совершенно по-новому. Он видит во Христе 
исполнение древнейших пророчеств его 
отеческого исповедания. Савл обретает 
веру в Иисуса Христа и становится Пав-
лом — великим проповедником Евангелия. 
Образование, традиции веры предков, мне-
ние окружающих его людей, — все это те-
перь отодвигается для него на второй план. 
Главное место в его жизни теперь занимает 
Спаситель Иисус Христос, принесший ему 
надежду на прощение грехов и жизнь веч-
ную. Позднее, в своем письме к основанной 
им христианской общине города Коринфа, 
Павел писал: «…Ибо я рассудил быть у вас 
не знающим ничего, кроме Иисуса Христа, 
и притом распятого…» (1Кор. 2:2)

Со времени этой истории на старой 
Дамасской дороге прошли тысячелетия, но 
и сегодня она не потеряла своего глубокого 
смысла для нас. Иногда, подобно Савлу, мы 
уверены, что идем правильной дорогой, 
знаем, зачем мы живем, во что верим. 
Защита традиций, отеческой веры может 
также казаться нам важным и богоугодным 
делом, а борьба с теми, кто не согласен 
с нами, — проявлением патриотизма и 
любви к Родине. Подобно Савлу, мы можем 
считать себя образованными, глубоко 
верующими людьми, правильно соблюда-
ющими все религиозные обряды. И так же, 
как в этой библейской истории, на нашем 
жизненном пути нас может встретить 
Иисус Христос.

Сегодня Христос может обратиться 
к нам с теми же словами, с которыми Он 
когда-то обратился к Своему гонителю Сав-
лу: «Что ты гонишь Меня? Это Я, Иисус Хри-
стос, твой Спаситель. Я отдал за тебя Свою 
жизнь, Я даю тебе прощение и надежду на 
жизнь вечную. Обратись от своего пути и 
последуй за Мною Моею дорогой, дорогой, 
ведущей к счастью. Впусти Меня в свою 
жизнь, и ты увидишь, как она прекрасна. 
Стань моим учеником, и Я дам тебе новую 
жизнь, которая никогда не закончится!»

«ХРИСТИАНСКАЯ КНИГА» 
И «СЕМЕЙНАЯ КНИГА» 

ОБЪЕДИНИЛИСЬ! 
Теперь в два раза больше книг 

и христианских сувениров по адресу:

Часы работы: с 10.00 до 19.00, суббота с 10.00 
до 17.00, воскресенье с 13.00 до 17.00

Проезд: метро «1905 года» (последний вагон из центра), далее 
троллейбус 54 до остановки «Мелькомбинат»; 
метро «Краснопресненская», далее автобус 4, 69 или 152 
до остановки «Мелькомбинат».

Телефон: +7 (499) 259-71-28, +7 (499) 259-93-97
Можно заказать книги почтой. Тел.: +7 (499) 259-99-61

E-mail: protestant@list.ru

СЛИЯНИЕ 
ДВУХ 
МАГАЗИНОВ!

Москва, 
Мукомольный проезд, д.1, кор. 2 

(метро «Улица 1905 года»)

^ÎËÅÃ ÞÐÜÅÂÈ× ÃÎÍ×ÀÐÎÂ — 
пастор Церкви Христиан Адвентистов 
Седьмого Дня, директор Отдела обществен-
ных связей Западно-Российского Союза и 
заместитель Вице-президента Евро-Ази-
атского отделения Генеральной Конфе-
ренции Церкви Христиан Адвентистов 
Седьмого Дня по внешним связям.

Окончил Рязанский радиотехнический 
университет по специальности «Инженер-
конструктор радиоаппаратуры», Академию 
государственной службы при Президенте 
Российской Федерации по специально-
сти «Государственное и муниципальное 
управление», Заокский Адвентистский 
университет по специальности «Теология». 
В настоящее время обучается на магистер-
ской программе Университета Эндрюса 
(США). Женат, имеет двух дочерей. На 
пасторском служении с 1995 года. Служил 
пастором во Владимирской и Московской 
областях. На административной работе в 
Церкви с 2004г.

“ Èíîãäà, ïîäîáíî 
Ñàâëó, ìû óâåðåíû, 

÷òî èäåì ïðàâèëüíîé 
äîðîãîé, çíàåì, çà÷åì ìû 

æèâåì, âî ÷òî âåðèì. 
Çàùèòà òðàäèöèé, 

îòå÷åñêîé âåðû ìîæåò 
òàêæå êàçàòüñÿ íàì 

âàæíûì è áîãîóãîäíûì 
äåëîì, à áîðüáà 

ñ òåìè, êòî íå ñîãëàñåí 
ñ íàìè, — ïðîÿâëåíèåì 
ïàòðèîòèçìà è ëþáâè 

ê Ðîäèíå.

О.Ю. ГОНЧАРОВ

Встреча на дороге (Деян.9:1-18)

“ Ñàâë îáðåòàåò âåðó 
â Èèñóñà Õðèñòà 

è ñòàíîâèòñÿ Ïàâëîì — 
âåëèêèì ïðîïîâåäíèêîì 
Åâàíãåëèÿ. Îáðàçîâàíèå, 
òðàäèöèè âåðû ïðåäêîâ, 
ìíåíèå îêðóæàþùèõ åãî 
ëþäåé, — âñå ýòî òåïåðü 

îòîäâèãàåòñÿ äëÿ íåãî 
íà âòîðîé ïëàí. Ãëàâíîå 

ìåñòî â åãî æèçíè òåïåðü 
çàíèìàåò Ñïàñèòåëü 

Èèñóñ Õðèñòîñ, ïðèíåñøèé 
åìó íàäåæäó íà ïðîùåíèå 

ãðåõîâ è æèçíü âå÷íóþ.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« È í ô î ð ì à ö è ÿ »

»  В российской столице появился 
новый мэр Сергей Собянин. Пред-
ставители религиозного сообще-
ства связывают с этой переменой 
и опасения, и надежды. Ими с 
«Порталом-Credo.Ru» делятся по-
литики и церковные деятели.

Ïðåäñåäàòåëü Êîìèññèè Îáùå-
ñòâåííîé ïàëàòû ÐÔ ïî ìåæíàöè-
îíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ñâîáîäå 
ñîâåñòè ÍÈÊÎËÀÉ ÑÂÀÍÈÄÇÅ:

— Пришел новый московский на-
чальник, и он, естественно, переверсты-
вает все планы, которые были до него. 
И хочет создавать свои собственные. 
В какой мере они совпадут с планами 
Лужкова — посмотрим. Могут случайно 
и совпасть. Но скорее всего, совпадать не 
будут. Увидим. Пока что я не придавал 
бы никакого значения его решению при-
тормозить закладку новых церквей.

Что же касается запрета на строи-
тельство молитвенных зданий в зеленых 
зонах Москвы, то это правильное реше-
ние Собянина. Строительство любого 
здания — будь то торговый или офисный 
центр, жилой дом или храм Божий — в 
зеленых зонах, которые создают городу 
кислородную подушку и где гуляют 
люди, дети, вызывает раздражение у 
местного населения, и вполне законное. 
Зачем людей злить? Причем это раздра-
жение направлено на ту конфессию, кото-
рой храм принадлежит. А толерантность 
у нас оставляет желать лучшего.

Ñîòðóäíèê Ìèññèîíåðñêîãî 
îòäåëà ÐÏÖ ÌÏ, êëèðèê õðàìà ñâ. 
Íèêîëàÿ â Îòðàäíîì ïðîòîèåðåé 
ÑÅÐÃÈÉ ÏÎÏÎÂ:

— В Москве появился новый 
градоначальник, и идет процесс пере-
смотра старых планов и решений. Не в 
том смысле, что они будут отменены, а 
в том, что рассматривается вопрос, где, 
как и сколько строить, есть ли средства 
на это. Эта пауза может даже пойти на 
пользу как церковной общественности, 
так и всему населению. Потому что 
от храмов «шаговой доступности» по-
пахивает некой «кампанейщиной». Она 
может оказаться вредной для облика 
Москвы, да и самим церковным людям 
наверно неинтересно видеть однотип-
ные храмы по окраинам города.

Москва в центре переполнена хра-
мами, но там нет населения. На окра-
инах она где-то сохранила маленькие 
бывшие сельские церкви, а где-то вооб-
ще все снесли. Там, конечно, необходи-
мо строить. Но храм — это уникальная 
вещь, и чтобы им гордиться, архитек-
тура должна быть индивидуальной, 
соответствовать месту, на котором он 
стоит и которое также подбиралось бы 
индивидуально. Ведь это не просто 
так: ткнул чиновник пальцем…

Количество мы сегодня сможем 
обеспечить. А вот качество… Москва 
ведь особый регион — тут и народ по-
грамотнее, и работать надо среди него 
хорошим миссионерам.

Çàìåñòèòåëü ãëàâíîãî ðåäàêòî-
ðà æóðíàëà «Èñëàì», äîêòîð ïîëè-

òîëîãè÷åñêèõ íàóê ÀËÈ-Âß×ÅÑËÀÂ 
ÏÎËÎÑÈÍ:

— Собянин современно мысля-
щий человек, который должен по-
нимать, что, выталкивая собрания 
мусульман на периферию обществен-
ной жизни, лишая их прозрачности и 
контроля со стороны муфтията, факти-
чески отдают людей в руки бродячих 
проповедников с самыми радикаль-
ными идеями, примеров чего мы уже 
немало видели. Мне кажется, что до 
сих пор власти это не очень понимали. 
А новый мэр, будучи современным 
человеком и деятельным менеджером, 
я думаю, это поймет и исправит по-
ложение.

Во всех новых районах должна 
быть хотя бы одна мечеть. Может их 
должно быть 10 или 15. Это минималь-
но необходимое количество. Мусуль-
манам в Москве не нужно стремиться 
иметь традиционную мечеть в турец-
ком стиле с огромными минаретами, 
которые сегодня не используются даже 
в мусульманских странах, а надо стро-
ить компактные культурные центры, 
где есть зал, который можно при-
менить и для молитвы, и в качестве 
конференц-зала. Самое главное, чтобы 
там происходило обучение.

================================

»  Евангелическая и Католическая 
Церкви намерены вместе отпразд-
новать 500-летие Реформации.

Евангелическая и Католическая 
Церкви намерены вместе отпраздновать 
в 2017г. юбилей 500-летия Реформации. 
Об этом представители Всемирной лю-
теранской федерации и папского Совета 
по содействию христианскому единству 
договорились во время конференции 
Католическо-лютеранской комиссии по 
диалогу в немецком городе Регенсбурге, 
которая завершилась 28 октября, — сооб-
щает Радио «Ватикан».

31 октября 1517 года считается 
Днем начала Реформации. Принято 
считать, что в этот день Мартин Лютер 
(1483-1546) прикрепил свои знаменитые 
95 тезисов о торговле индульгенциями 
к главному входу собора в Виттенберге, 
однако в последнее время исследовате-
ли все чаще этот факт опровергают.

Президент Католическо-лютеран-
ской комиссии по диалогу с католиче-
ской стороны епископ Герхард Людвиг 
Мюллер заявил, что нужно использо-
вать такие круглые даты, чтобы про-
двинуться на пути сближения. «Боль-
ше не нужно спорить, кто победил, а 
кто проиграл во время Реформации. 
Обе стороны потеряли нечто: един-
ство», — считает епископ.

================================

»  Старший пресвитер Российского 
союза евангельских христиан-
баптистов по Калининградской 

области АНАТОЛИЙ КРИКУН: 
«В Калининградской области явно 
недостаточно помещений для 
богослужений протестантов»
«Ïîðòàë-Credo.Ru»:
— Анатолий Иванович, Калинин-

градская областная дума приняла закон 
о передаче церковных зданий области в 
собственность РПЦ МП. Было принято ре-
шение о передаче 15 зданий, построенных 
католиками и протестантами, в том 
числе и тех, в которых сейчас находятся 
объекты культуры. Как Вы считаете, на-
сколько правомочно передавать РПЦ МП 
здания, никогда ей не принадлежавшие, в 
то время как в области есть и лютеране, 
и другие протестанты, и католики?

Àíàòîëèé Êðèêóí:
— Я полагаю, что к этому вопросу 

надо подойти дифференцировано: если 
раньше это было имущество лютеран-
ской Церкви, и сейчас она способна 
принять его и пользоваться им, то оно 
должно принадлежать ей, это моя точка 
зрения. И другие конфессии, если они 
правопреемники, тоже должны и имеют 
право претендовать на эти здания.

— А располагают ли в Калинин-
градской области другие протестанты, 
помимо лютеран, необходимым для своих 
молитвенных нужд количеством церков-
ных помещений? Например, Ваша церковь?

— Помещений протестантским 
движениям Калининградской области 
явно недостаточно для совершения 
богослужений, поэтому я думаю, что 
они тоже были заинтересованы как-то 
решить этот вопрос, чтобы не быть 
обойденными в этом.

— У Вашей общины есть какое-то 
здание, которое она считает целесообраз-
ным получить если не в собственность, то 
хотя бы в аренду?

— У нас уже были такие попытки 
получить в Янтарном бывшую бап-
тистскую церковь. Мы посылали туда 
письма, но нам отказали. В Советске 
баптистская церковь тоже была, еще с 
1994 года мы ходатайствовали, но этот 
вопрос так и остался без решения. Я 
думаю, что и в настоящее время есть 
интересы, которые для нас очень важ-
ны, и можно было бы их обсуждать, но 
что теперь обсуждать?

— Когда территория Калининград-
ской области была Восточной Пруссией, 
там были баптистские церкви?

— Да, здесь было 50 церквей и 
5 500 баптистов. В области было 18 500 
баптистов. И все они имели здания, 
помещения для молитвы. Некоторые 
сохранились, некоторые разрушены.

Áåñåäîâàë Âëàäèìèð Îéâèí, 
«Ïîðòàë-Credo.Ru»

================================

»  Липецкая епархия РПЦ МП начала 
богослужения в здании историче-
ской церкви; мэрия предложила 

протестантам, занимавшим ее, 
другой участок

Представители Правобережной 
общины РСЕХБ Липецка обратились 
2 ноября в областной Арбитражный суд 
с ходатайством, содержащим просьбу 
отложить заседание в связи с возмож-
ностью урегулировать спор с помощью 
внесудебной схемы, — сообщает корре-
спондент «Портала-Credo.Ru».

В начале нынешнего года в Ар-
битражном суде Липецкой области, 
который рассматривал претензии РПЦ 
МП на историческое здание Троиц-
кой церкви пос. Сокол, занимаемое 
общиной РСЕБХ (церковное строение 
передано по решению городских 
властей в конце 1980-х гг. на условиях 
его восстановления), было достигнуто 
мировое соглашение. В соответствии 
с ним община ЕХБ получала строение 
бывшей котельной для последующего 
его переоборудования в молитвенный 
зал в обмен на освобождение здания 
исторической православной церкви и 
передачи его епархии РПЦ МП в связи 
с многочисленными обращениями 
епархии и верующих в разные инстан-
ции. Перед этим городские власти на-
делили епархию РПЦ МП муниципаль-
ной собственностью для совершения 
обмена. Был установлен последний 
срок исполнения мирового согла-
шения — 4 ноября. В этот день (день 
Казанской иконы Божией Матери по 
православному календарю) на протя-
жении многих лет приверженцы РПЦ 
МП в Липецке совершают крестные 
ходы к Троицкой церкви, имеющей 
Казанский придел.

Судебное слушание 2 ноября было 
назначено по просьбе общины ЕХБ в 
связи с вновь открывшимися обсто-
ятельствами. Обследовав строение 
котельной и проанализировав возмож-
ности участка, специалисты пришли 
к выводу, что здание не может быть 
реконструировано, а значит должно 
быть разобрано. Вместе с тем, эксперты 
указали, что на данном участке крайне 
сложно с соблюдением технологий 
вести новые строительные работы.

Городские власти, учитывая за-
ключение, предложили общине ЕХБ 
другой участок для строительства в 
том же микрорайоне.

По информации источника 
«Портала-Credo.Ru», во властных струк-
турах на случай, если бы передача 
церковного здания епархии РПЦ МП 
не состоялась в оговоренный мировым 
соглашением срок, липецкая мили-
ция готовилась принять повышенные 
меры безопасности по всему маршруту 
следования крестного хода, который 
завершается у Троицкой церкви пос. 
Сокол.

Из интервью Порталу CREDO.RU

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Òåêñò Èðèíû Âèêòîðîâîé
Ôîòî Àëåíû Êîñòðèöû
 

»  Вечером 3 ноября 2010г. с серебряной 
медалью вернулась в Зеленоград 
Раиса Чебаника. На чемпионате мира 
среди параолимпийцев, проходившем 
в городе Гванджу (Южная Корея), она 
стала серебряным призером по на-
стольному теннису.
В прошедшие несколько недель 
церковь Зеленограда усиленно 
молилась об участии сестры Раисы в 
этом чемпионате. Победа досталась 
нелегко, ей предшествовало много 
изнуряющих занятий. Личный тренер 
будущего серебряного медалиста не 
смог присутствовать на чемпионате, и 
из-за этого у Раисы не было партнера 
для тренировки. Но несмотря на это, 
Бог даровал ей победу.
По приезде на родину друзья встреча-
ли Раису в Доме молитвы ЕХБ города 
Зеленограда с праздничным ужином. 
В этот вечер звучали поздравления, 
но самое важное — это молитва 
благодарности Богу за результат игр. 
Впереди множество континентальных 
чемпионатов и Олимпийские игры в 
Англии 2012 года.

— Раиса! Мы поздравляем вас с победой 
на недавнем чемпионате мира. Ваша сере-
бряная медаль — это большое достижение. 
Расскажите немного о себе.

— Мои родители были людьми 
верующими и посещали баптистскую 
церковь. У нас дома часто проходили 
собрания, люди молились Богу. От 
родителей я много слышала о Христе, но 
как-то все эти слова не касались моего 
сердца. Я училась в школе для детей с 
нарушениями опорно-двигательного 
аппарата. После школы был экономиче-
ский техникум, который я закончила. 
Спортом я стала заниматься совершенно 
случайно. Однажды, играя с друзьями в 

настольный теннис во время обеденного 
перерыва на работе, я поняла, что мне 
нравится этот вид спорта. Кроме того, 
получалось так, что я всех обыгрывала. 
Через некоторое время мою игру увиде-
ли специалисты, и я стала играть уже 
профессионально. Со спортом связан 
и мой переезд. Я родом из Молдавии и 
в 1998 году переехала в Россию. Здесь 

меня включили в сборную, и я стала уси-
ленно тренироваться. Тренировки были 
сложными, занимали много времени, и 
возвращалась я очень поздно. Из города 
Щелково я тогда ездила в Раменский 
район, где находится спортивная база. 
В 2001 году я выиграла чемпионат Евро-
пы для лиц с ограниченными возмож-
ностями. В 2002-м уже была серебряная 
медаль на чемпионате мира в Тайване. 
Я серьезно отношусь к игре в теннис: это 
моя работа, я получаю за нее заработную 
плату и стараюсь делать ее качественно. 
С другой стороны, она мне нравится, от 
игры я получаю большое удовольствие.

— Что именно вам нравится в этом 
виде спорта? Сам процесс игры? Вкус победы, 
преодоление себя?

— Сейчас у меня многое изменилось. 
Господь коснулся моего сердца, и я при-
няла крещение в этом году. Раньше у меня 
была одна задача — побеждать, побеж-
дать и побеждать. Все было ради победы. 
И победы, конечно, приносили большое 
удовлетворение. Когда я побеждала, то го-

ворила, как мне повезло на этих соревно-
ваниях или какой у меня замечательный 
тренер, ведь это только благодаря ему я 
добилась успеха. Сейчас я понимаю, что 
Бог управляет всем. Все мое упование — 
на Бога. От меня, по большому счету, мало 
что требуется: только честно и добросо-
вестно относиться к своим обязанностям. 
Все в руке Его. Все говорят, что я очень 
изменилась, стала спокойнее, увереннее. 
Недавно я вернулась с чемпионата мира, 
где завоевала серебро. Уровень чемпиона-
тов растет с каждым годом. Соревнования 
в моей категории, для лиц с ПОДА (пора-
жением опорно-двигательного аппарата), 
становятся все сложнее. Очень сильные 
спортсмены приезжают из Китая. Многие 
спортсмены с ограниченными возмож-
ностями сегодня принимают участие в 
обычных спортивных соревнованиях 

наряду со здоровыми, а иногда даже и вы-
игрывают у них.

Я молилась на чемпионате мира Богу 
и все отдала в Его руки. Перед игрой необ-
ходимо сконцентрироваться. Настольный 
теннис — это умственный вид спорта. 
Люди говорят: «Ну что там, нужно всего 
лишь попасть по мячу, ответить соперни-
ку». Но это совсем не так. Много книг на-
писано о настольном теннисе. В этом виде 
спорта на первом месте голова, на втором 
месте ноги, и только на третьем — рука. 
Спортсмен должен предельно сконцентри-
роваться. Если он не сможет этого сделать, 
то проиграет. У профессионала очень 
быстрая реакция, он думает во время игры 
и планирует ход поединка наперед. Это 
самое сложное, т.к. многие факторы этому 
мешают. И физические проблемы бывают, 
и эмоциональные. Далеко не всегда спор-
тсмен в состоянии контролировать все 
это, а потому, побеждая, он часто говорит: 
«Мне сегодня сопутствовала удача!» Я же 
понимаю сейчас, что не слепой случай 
распределяет победы на соревнованиях, 
не «удача» решает, кто станет чемпионом, 
а кто завоюет серебро. Когда отдаешь все 
Богу, то приходит мир и покой в сердце. 
Ты понимаешь, что если Ему угодно, то Он 
отдаст победу тебе, а возможно, в плане 
Божьем есть и то, чтобы победителем стал 
другой спортсмен. Но в любом случае, это 
Его план, и что бы ни произошло, если ты 
с Богом, ты спокоен и уверен. На прошед-
шем чемпионате мира, когда я разыгра-
ла последнее очко, я при всех упала на 
колени и сказала: «Господи, спасибо Тебе!» 
Некоторые из нашей команды кричали 
мне: «Не делай этого!» Я же ответила, что 
имею на это право: свидетельствовать о 
Боге, славить Его, благодарить Его.

— Вы сказали, что Господь коснулся 
вашего сердца. Как это произошло?

— Вроде бы ничто этому не пред-
шествовало. В моей жизни не происхо-

дило каких-то особых событий. Не было 
сильных стрессов или больших проблем. 
Просто однажды нашла старое письмо 
от отца и прочитала его. В числе про-
чего отец писал о Христе, просил меня 
прийти в церковь. Это письмо я читала и 
раньше, но тогда оно не коснулось моего 
сердца, а вот теперь… Слезы потекли у 
меня из глаз. Я не могла понять, что со 
мной происходит. Сейчас я, конечно, по-
нимаю, что Дух Святой прикоснулся ко 
мне и действовал в моей душе. Церковь 
находится недалеко от моего дома, но 
раньше я обходила ее стороной. Однако 
теперь решила прийти на служение. Это 
был день, когда Господь коснулся моего 
сердца, и моя жизнь изменилась. Обыч-
ный день, обычное воскресенье, но я не 
забуду его никогда. Этот день стал днем 
моего покаяния. Господь простил меня, 
и я отдала свою жизнь Ему. Исполнилось 
то, чего мои родители ожидали более 
двадцати лет. Слава Богу. Это трудно опи-
сать словами, когда вдруг понимаешь, 
что ты любима Богом, что Он принимает 
тебя. Удивительное чувство защищен-
ности, мира, радости. Словно крылья 
за спиной вырастают. Я сейчас думаю о 
том, почему я раньше не понимала всего 
этого. Ведь и родители говорили мне, и 
Слово Божье было для меня доступно, и в 
церковь я могла пойти. Наверное, у каж-
дого человека свой путь к Богу, и только 
Он один знает время, когда мы готовы 
открыть свое сердце.

— Каковы ваши ближайшие планы?
— Следующий 2011 год — год чем-

пионата Европы. Если Господь позволит, 
то я буду принимать в нем участие. В 
2012 году очередной чемпионат мира. Я 
буду тренироваться, готовиться. У меня 
бывают мысли о том, что нужно уйти из 
спорта, и возможно после чемпионата 
мира 2012 года это и произойдет. Большой 
спорт это ведь не только успех, медали, 
слава. Есть другая сторона большого 
спорта: это и несправедливость, с которой 
часто встречается спортсмен, и многое 
другое негативное. Поэтому сложно. 
Но на все воля Божья. Главным мотивом 
для меня сейчас является прославление 
Господа. Я желаю всем, что только я имею, 
всем, что я могу делать, прославлять Его.

« Ë è ö à »

Бог является 
автором моих побед  

“ Íàñòîëüíûé 
òåííèñ — 

ýòî óìñòâåííûé âèä 
ñïîðòà. Â íåì 

íà ïåðâîì ìåñòå ãîëîâà, 
íà âòîðîì ìåñòå íîãè, 

è òîëüêî íà òðåòüåì — 
ðóêà. Ñïîðòñìåí 

äîëæåí ïðåäåëüíî 
ñêîíöåíòðèðîâàòüñÿ.

“ Íà ïðîøåäøåì 
÷åìïèîíàòå 

ìèðà, êîãäà ÿ ðàçûãðàëà 
ïîñëåäíåå î÷êî, òî ïðè 

âñåõ óïàëà íà êîëåíè 
è ñêàçàëà: «Ãîñïîäè, 

ñïàñèáî Òåáå!» Íåêîòîðûå 
èç íàøåé êîìàíäû 

êðè÷àëè ìíå: «Íå äåëàé 
ýòîãî!» ß æå ñêàçàëà, 

÷òî èìåþ ïðàâî 
ñâèäåòåëüñòâîâàòü î Áîãå.

^ÐÀÈÑÀ ÄÈÎÍÈÑÎÂÍÀ 
×ÅÁÀÍÈÊÀ — заслуженный мастер 
спорта России. Десятикратная чемпи-
онка России по настольному теннису 
среди лиц с ПОДА (поражением опор-
но-двигательного аппарата). Двукрат-
ная чемпионка Европы. Двукратный 
серебряный призер чемпионата мира.

// Снимайте. 
Присылайте. 
Пишите. 
Давайте вместе 
создавать 
информационное 
поле России.

Наш адрес: 
eharhardin@protestant.ru

// Ответственность христианских газет, радио 
и единственного на территории России проте-
стантского телевидения (ТБН) весьма велика. 
Новостная редакция канала заинтересована 
в получении информации о жизни и деятель-
ности церквей разных деноминаций, живу-
щих и работающих на всей территории нашей 
огромной страны. Мы ждем ваших видеосю-
жетов. Мы заинтересованы в развитии регио-
нальных телестудий.

Телестудия 
«Протестант»
// Постоянно используемая аббревиатура 
«СМИ» расшифровывается как «средства 
массовой информации». Но специалисты 
считают, что СМИ давно уже стали 
средствами формирования массового 
сознания.                                                        

>

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ç à   ð ó á å æ î ì »

Òåêñò Ïàâëà Âåðèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Российские христиане знают, что 
французские протестанты — это 
потомки гугенотов, сумевших 
сохранить свою веру даже после 
кровавой Варфоломеевской ночи. 
Возможно они знают и о том, что 
сегодня во Франции, считающейся 
«старшей дочерью католической 
церкви», протестанты составляют 
чуть менее трех процентов на-
селения. Они верны своей вере, 
хорошо организованы, динамичны 
и социально активны.

Недавно во Франции были опу-
бликованы результаты опросов обще-
ственного мнения, проведенные среди 
протестантов по заказу Протестантской 
федерации Франции, еженедельни-
ка «Реформа», газеты «Ля Круа» и еще 
трех специализированных агентств. 
Главным  итогом проведенных иссле-
дований стал вывод о появлении во 
Франции нового евангельского проте-
стантизма.

Опрос показал, что один проте-
стант из четырех (26%) еженедельно 
участвует в богослужении, один из трех 
читает дома Библию,  по меньшей мере, 
один раз в неделю (34%), почти каждый 
второй говорит, что он ежедневно мо-
лится (45%). Свидетельством духовного 
здоровья французского христианского 

меньшинства является то, что 39% про-
тестантов регулярно участвуют в жизни 
своих церквей.

По мнению одного из крупнейших 
знатоков французского протестантизма 
социолога Себастьяна Фата, сегодня 
проблематика протестантизма, как 
«шагреневой кожи», уходит для Фран-
ции в прошлое, и уже можно говорить о 
легком увеличении роли протестантиз-
ма в жизни страны за последние 10 лет. 
Его коллега Ж.-П. Виллем с удивлением 
констатирует, что вопреки классической 
схеме социологии религии, по которой 
чем моложе верующий, тем меньше у 
него религиозной практики, француз-
ские протестанты до 35 лет, вне зависи-
мости от своих конфессиональных пред-
почтений, являются более набожными, 
чем их старшие братья по вере.

Исторически французский про-
тестантизм является преимущественно 

лютеранско-реформатским: 56% респон-
дентов заявили о своей принадлеж-
ности именно к этой протестантской 
традиции. Однако результаты опроса 
выявили еще один полюс французско-
го протестантизма: 30% опрошенных 
отнесли себя к евангельскому полюсу, 
включающему евангельские, пяти-
десятнические и харизматические 
церкви. Этот сегмент протестантских 
верующих молод, 41% из них моложе 
35 лет, представляет различные слои 
общества, обладает энергией сообще-
ства неофитов. Он является более 
благочестивым, активнее участвующим 
в жизни церкви и более уверенным в 
своем будущем. Еще 14% опрошенных 
считают себя членами других проте-
стантских церквей.

Различия между традиционным 
лютеранско-реформатским и новым 
евангельским полюсами по некоторым 
аспектам не просто очевидны, но очень 
значительны. Так, например, всего 8-9% 
верующих лютеранско-реформатского 
направления ходят на богослужения 
еженедельно, тогда как среди евангель-
ских христиан и пятидесятников эта 
цифра достигает 65%. Эти различия под-
тверждаются и географически: в про-
винции Иль-де-Франс, где преобладают 
евангельские церкви, уровень участия 
верующих в церковных богослужениях 
гораздо выше, чем в таких регионах, 
как Севенны, Лангедок, Эльзас-Мозель, 
где доминируют традиционные люте-
ранско-реформатские церкви.

Интересно то, что если посмотреть 
на лютеранско-реформатские церкви, то 
тенденции их развития стали совпадать 
с развитием социологической модели 
католиков, являющейся во Франции 
доминирующей. Эта модель характери-
зуется снижением уровня религиозной 
практики и старением среднего возрас-
та верующих. Опрос также подтвердил, 
что в районе традиционного проте-
стантизма Эльзас-Лотарингия всего 
20% верующих выразили уверенность 
в успешном будущем протестантизма 
во Франции, тогда как в провинции 
Иль-де-Франс, где сильны евангельские 
церкви, 57% верующих подтвердили 
свою уверенность в успешном развитии 
своих церквей.

Во Франции по-разному оценивают 
итоги исследований протестантских 
церквей. Верующие, специалисты, 
журналисты высказываются об особен-

ностях, тенденциях развития и роли 
французского протестантизма. Боль-
шинство из них делают вывод о том, 
что происходят процессы его современ-
ных перекроек. В частности, наиболее 
разительный разрыв между цифрами 
участия в богослужении в провинциях 
Эльзас-Мозель (где насчитывается лишь 
15% евангельских христиан) и Иль-де-
Франс, где наиболее ярко выражены 
происходящие перекройки протестан-

тизма и где доминируют евангеличе-
ские протестанты и различные так 
называемые этнические протестант-
ские церкви, свидетельствует о таком 
феномене, как «переход от религии по 
наследству к религии по выбору». К та-
кому выводу приходит исследователь 
Ж.-П. Виллем.

Свидетельством двух первых 
причин вступления в протестантизм, 
которые были указаны опрошенными 
французами, являются для членов 
лютеранско-реформатских церквей 
семейная традиция и свобода совести, а 
для евангельских христиан — Библия и 
способ выражения христианской веры.

Результаты исследования в конеч-
ном итоге подтверждают существен-
ную важность обращения для членов 
евангельских церквей: 48% считают 
себя «обращенными», тогда как среди 
верующих лютеранско-реформатских 
церквей обращенными себя считают 
лишь 11%. Следует отметить, что еван-
гельские церкви привлекают к себе 
новых членов преимущественно из 
числа атеистов, тогда как лютеранско-
реформатские, прежде всего, католиков.

По мнению многих специалистов, 
выявленные тенденции развития  
французского протестантизма вполне 
вписываются в более широкий контекст 
процессов религиозной перекройки, 
происходящих в современном обще-
стве, которое характеризуется возраста-
ющим приоритетом индивидуального 
выбора.

Журналисты обратили внимание 
также на то, что позиции различных 
протестантских конфессий по социаль-
ным вопросам практически совпадают. 
Вопреки бытовавшему мнению о том, 
что социальная ангажированность лю-
теранско-реформатских церквей гораз-
до выше, а верующие евангелического 
полюса более консервативны, резуль-
таты опроса показали, что социальные 
позиции и активность французских 
протестантов во многом совпадают или 
сближаются.

Отмечается, что в политической 
сфере позиции протестантов в зна-
чительной степени аналогичны с 
французами, придерживающимися 
светского мировоззрения. Значитель-
ное большинство протестантов (61% 
опрошенных) считает, что минареты и, 
следовательно, присутствие мечетей не 
совместимы с идентичностью Франции, 
и только 36% из числа респондентов 
придерживаются противоположной 
точки зрения.

Практически расхождения во 
взглядах протестантов носят не столько 
политический, сколько этический 
характер: различия наиболее заметны 
по таким болезненным вопросам, как 
право на прерывание беременности, 
освящение однополых браков и право 
выбора момента своей смерти.

Новая евангелическая тенденция 
развития французского протестан-
тизма теперь будет привлекать более 

пристальное внимание исследовате-
лей. Следует отметить, что позиции 
верующих евангелических церквей по 
многим вопросам являются более кон-
сервативными. Так, например, члены 
лютеранско-реформатских церквей вы-
сказывают несколько более открытую 
позицию по отношению к перспективе 
развития дружеского сближения между 
католиками и протестантами.

Главный редактор газеты «Ля Круа» 
Изабель де Голмин обращает внимание 
на наличие двух скоростей развития 
французского протестантизма: церкви 
пожилых верующих, привязанных 
к ней семейными связями, и церкви 
новых обращенных, более молодых, 
более практикующих, более молящих-
ся и с более консервативными мораль-
ными и этическими убеждениями. С ее 
точки зрения, аналогичные процессы 
характерны и для других христианских 
конфессий. Главный редактор отмечает, 
что еще до недавнего времени счита-
лось хорошим тоном снисходительно-
пренебрежительно высказываться о 
новых евангелических церквях, появ-
лявшихся на городских окраинах около 
30 лет назад и поспешно названных 
сектантскими, примитивными и даже 
фундаменталистскими. Но сегодня 
эти церкви составляют уже 30% фран-
цузских протестантов, и динамизм их 
развития показывает, что, в отличие от 
классических церквей, им удается при-
нимать людей без религиозного наслед-
ства, находящихся в поиске духовного 
смысла своей жизни.

При всех выявленных в ходе 
опросов различиях среди верующих 
протестантских церквей Франции 
следует помнить, что они живут единой 
жизнью, слушают друг друга и умеют 
находить общие для всех позиции. Раз-
витие евангелического полюса во фран-
цузском протестантизме не приведет 
к формированию двух протестантских 
миров. Прежде всего, потому что между 
различными церквями и объединени-
ями протестантов Франции существует 
и продолжает строиться множество мо-
стов и переходов, да и просто в связи с 
тем, что в евангельских церквях много 
лютеран и реформатов.

Можно согласиться с мнением 
С. Фата о том, что основной вызов новых 
тенденций развития протестантизма во 
Франции состоит, прежде всего, в том, 
что ожидает любые семьи после пере-
кройки: каким образом в новых услови-
ях и реальностях научиться сопрягать 
различия, как найти необходимый 
уровень гибкости, степень расширения 
и дух семьи.

Представляется, что многие вопро-
сы, стоящие перед протестантскими 
церквями и объединениями Франции, 
уже давно созрели и для протестант-
ских церквей России. Давайте начнем 
их ставить и пытаться совместными 
усилиями находить необходимые для 
всех ответы.

Французский протестантизм: 
от религии «а-ля папа» — 

к духовному выбору

“ Åñòü äâå ñêîðîñòè 
ðàçâèòèÿ 

ôðàíöóçñêîãî 
ïðîòåñòàíòèçìà: 

öåðêâè ïîæèëûõ 
âåðóþùèõ, ïðèâÿçàííûõ 

ê íåé ñåìåéíûìè 
ñâÿçÿìè, è öåðêâè 

íîâûõ îáðàùåííûõ, 
áîëåå ìîëîäûõ, áîëåå 

ïðàêòèêóþùèõ, áîëåå 
ìîëÿùèõñÿ è ñ áîëåå 

êîíñåðâàòèâíûìè 
ìîðàëüíûìè 

è ýòè÷åñêèìè 
óáåæäåíèÿìè.

“ Â ñðåäå 
ôðàíöóçñêîãî 

ïðîòåñòàíòèçìà 
ñóùåñòâóåò ôåíîìåí 
«ïåðåõîäà îò ðåëèãèè 

ïî íàñëåäñòâó ê ðåëèãèè 
ïî âûáîðó».

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å  ê  Á î ã ó »

Òåêñò Èâàíà Âëàäèìèðîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè 
 

»  Однажды некий человек по имени 
Александр совершал палом-
ничество в храм. На ночлег его 
приютила одна бездетная семья. 
Наутро хозяин обратился с прось-
бой: «Ты собираешься в храм. 
Попроси Бога, чтобы послал нам 
ребенка».
Александр помолился Господу: 
«Смилуйся над этим человеком 
и дай ему ребенка». Ответ был 
таков: «Этой семье не суждено 
иметь детей». Удовлетворившись 
ответом, молящийся пошел своим 
путем.

Пять лет спустя этот человек 
вновь совершал паломничество в тот 
же храм и вновь остановился у тех 

же гостеприимных хозяев. У порога 
дома играли двое маленьких детей. 
«Чьи это дети?» — спросил Александр. 
«Мои», — ответил хозяин. И рассказал 
следующее: «Пять лет назад сразу по-
сле того, как ты ушел, в нашу деревню 
пришел один человек. Он переноче-
вал в нашем доме и молился о нас, 

а перед уходом благословил… и вот 
плоды его благословения».

Александр обратился к Богу: 
«Господи! Ты говорил мне, что этому 
человеку не суждено иметь детей. 
Сегодня у него их двое!» Бог ответил: 
«Это по молитве того святого. У свя-
тых есть право менять судьбу!»

Многие примеры Библии пока-
зывают нам, что у святых есть право 
менять судьбу. Так Моисей изменил 
судьбу всего народа Израильского. 
В книге Чисел 14:11-12, 19-20 читаем: 
«И сказал Господь Моисею: доколе 
будет раздражать Меня народ сей? И 

доколе будет он не верить Мне при 
всех знамениях, которые делал Я сре-
ди его? Поражу его язвою и истреблю 
его, и произведу от тебя народ много-
численнее и сильнее его. Но Моисей 
сказал Господу: …Прости грех народу 
сему по великой милости Твоей, как 
Ты прощал народ сей от Египта досе-
ле. И сказал Господь Моисею: прощаю 
по слову твоему».

Мать Иисуса Христа на брачном 
пире, когда вдруг закончилось вино, 
не дожидается милости судьбы, но 
просит своего Сына совершить чудо. 
Иисус из воды творит прекрасный 
напиток к радости всех присутствую-
щих (Иоанна 2:1-10).

Библия называет нас (самых 
обычных людей), принявших Христа 
как своего Господа и Спасителя, свя-
тыми: «Но вы — род избранный, цар-
ственное священство, народ святой, 
люди взятые в удел, дабы возвещать 

совершенства Призвавшего вас из 
тьмы в чудный Свой свет» (1-е Петра 
2:9). Не сами по себе мы святы, но ког-
да мы с Христом, когда Он пребывает 
в нашем сердце.

И мы можем изменить судьбу. 
Прежде всего, свою собственную. 
Если мы не удовлетворены чем-либо 
в нашей жизни, то эта наша неудов-
летворенность — проблема решаемая. 
Есть люди, которые смирились с тем, 
с чем мириться не следовало бы. В 
школе, где я учился, преподавала гео-
графию миловидная женщина. Она 
не любила свою работу, каждый урок 
был для нее пыткой. Ребятишки на 
уроках географии «стояли на голо-
вах». Помню, как мы организовали 
конкурс по стрельбе из трубочек ка-
тышками бумаги. Мишенью был пор-
трет, висевший на стене. Нам было 
весело, а наша учительница приходи-
ла в ужас. Да, ей было тяжело с нами. 
Однажды я услышал, как она говори-
ла кому-то в коридоре: «Куда же де-
ваться от этой работы? Судьба у меня 
такая». Увы, многие люди перестали 
желать, верить, надеяться, бороться. 
Они молиться перестали. Но святые 
имеют право менять судьбу, ибо для 
любящего Бога нет ничего невозмож-
ного, и Он желает нас, людей, видеть 
радостными и удовлетворенными.

Однажды мне довелось беседовать 
с человеком, который освободился от 
наркотической зависимости. Зная, что 
Виктор наркоман со стажем, я был весьма 
удивлен переменами в его жизни. «Как 
тебе это удалось?» — спросил я. «Глав-
ное — захотеть, — ответил он убежден-
но. — Захотеть и просить у Бога помощи, 
а Бог обязательно поможет».

Мы можем изменить и судьбу 
другого человека. Когда-то одна 
женщина изменила мою судьбу. 
Дьякон в церкви, которую я посещал, 
заболел, и меня попросили отнести 
пакет с фруктами больной сестре. 
Она умирала от рака, а я как раз в это 
время решил, что оставлю церковь. Не 
нравилось мне лицемерие некоторых 
людей и примитивное (как я тогда 
считал) служение.

Я принес пакет с фруктами по 
адресу и увидел то, чего совсем не 
ожидал: счастливого человека! Ее 
счастье не вызывало ни малейших 
сомнений. Она была само счастье. Я 
смотрел на нее и думал: «Этой старухе 
жить осталось несколько дней, а 
она… Интересно, кто из нас двоих 
моложе?» Невежливо спросил: «Ана-
стасия Ивановна, чему вы радуетесь? 
Болеете ведь…» Она ответила: «Да я 
вот сейчас молилась, а когда с Богом 
поговоришь, то радостно. А болезнь, 
да и смерть — это не страшно». В кон-
це нашей беседы Анастасия Ивановна 
сказала: «У нас очень хорошая цер-
ковь, правда?»

Эта встреча заставила меня на 
многое взглянуть по-другому, многое 
переосмыслить, переоценить. Порой 
простое участие, улыбка, беседа, 
совет могут изменить судьбу челове-
ка, а бывает, что за него приходится 
бороться. Но и в этом случае многое 
может молитва, молитва непрестан-
ная, с верой.

К сожалению, часто мы пытаемся 
вмешаться в судьбу другого, пребывая 
в состоянии, далеком от святости. 
Рассказывают, как однажды к Сократу 
пришел человек и стал говорить ему 
о подлостях, творимых знакомыми 
Сократа. Тот остановил его:

— Друг мой, просеял ли ты слова, 
которые принес мне, через три сита?

— Какие сита?
— Первое — сито правды. Яв-

ляется ли правдой то, о чем ты мне 
рассказываешь?

— Не знаю точно, но так говорят.
— Второе — сито доброты. Как 

сам ты относишься к тем людям, о 
которых рассказываешь? Желаешь ли 
ты добра им и мне?

— О, я не уверен, что желаю этим 
негодяям добра!

— А третье сито — сито необ-
ходимости. Есть ли необходимость 
рассказывать мне все то, о чем ты рас-
сказываешь?

— Не знаю, — смутился собесед-
ник Сократа.

— Тогда, друг мой, оставь свои 
слова при себе. 

Когда очень хочется вмешаться, 
поставить кого-либо на место, обли-
чить в грехах, дать совет, резануть 
правду-матку, то стоит спросить себя: 
свят ли я? Ведь беру на себя огром-
ную ответственность. А что, если мой 
совет окажется решающим для этого 
человека? Мое слово может и спасти 
его, и погубить.

И поэтому прежде чем вмеши-
ваться в чью-то судьбу, важно об-

ратиться к Богу в молитве покаяния 
и освободиться от грязи и глупости 
греха.

Увы, иногда мы и свою собствен-
ную судьбу пытаемся вершить, не 
имея на это права. Когда замученный, 
обескураженный человек пытается 
что-либо предпринять, изменить, 
то порой, бывает, только усугубляет 
свое положение. Рассказывают, что 
когда лев охотится за антилопой, 
которая бегает очень быстро, он 
сначала обходит вокруг нее, пока она 
мирно, ничего не подозревая, жует 

на пастбище травку. Свой след лев по-
мечает запахом, но круг не замыкает, 
оставляя небольшой участок непо-
меченным. Именно там он ждет свою 
добычу. В решающий момент раздает-
ся львиный рык, и напуганная анти-
лопа бросается бежать. Но добежав 
до помеченной запахом границы, она 
меняет направление, пытаясь найти 
безопасный, свободный от запаха 
путь. Бедное животное начинает 
метаться. Но безуспешно: куда бы оно 
ни бросилось, везде натыкается на 
запах льва и пугается все больше и 
больше. Наконец обезумевшая анти-
лопа находит то место, где львом не 
пахнет, и бежит туда. Но именно там 
ее и поджидает голодный хищник. 
Опасность антилопе не грозила, ведь 
она могла просто убежать. На обед ко 
льву она попала по причине страха и 
беспокойства. Человек очень часто по-
падает в беду по этой же причине.

Когда мы принимаем какие-либо 
решения, то стоит спросить себя: свят 
ли я? Или по-другому: с Христом ли 
я? Каково мое внутреннее состояние 
сейчас? Есть ли мир и покой в моем 
сердце? Если нет, то я таких решений 
могу напринимать, что для меня это 
обернется гибелью, как для глупой 
антилопы. Христос ждет каждого: 
«Приидите ко Мне, все труждающиеся 
и обремененные, и Я успокою вас…» 
(Матфея 11:28) Прийти к Христу — это 
самое разумное, что может сделать 
человек, стоящий перед выбором или 
попавший в критическую ситуацию.

Только после встречи с Христом 
мы имеем право вмешиваться в чью-
то судьбу, в свою собственную или 
в судьбу другого человека. Только 
в этом случае вмешательство будет 
благом для нас и для других людей. 
Ибо только встреча с Христом делает 
человека святым, и он обретает право 
менять судьбу.

Аренда конференц-зала (до 80 человек) для проведения 
банкетов, семинаров, свадеб и конференций

Тел.: +7-929-646-19-38           E-mail: hall@aktavest.ru
Адрес: г. Москва, Средний Тишинский переулок, д. 8

Измени свою жизнь 
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Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Èíòåðâüþ Âëàäèìèðà Àêñåíîâà
Ôîòî Àëåíû Êîñòðèöû
 

»  С 19 ноября проходит миссионерская 
поездка в Гану. Команда из церкви ЕХБ 
города Зеленограда во главе с пасто-
ром Павлом Николаевичем Колеснико-
вым трудится в Африке и проповедует 
там Евангелие. Перед поездкой мы 
беседовали с Павлом Николаевичем, 
Алексеем Аджем, Анной и Николаем 
Абкаировыми.

— Как возникла идея поехать в далекую 
африканскую страну?

Ï.Í. Êîëåñíèêîâ:
— Гана — это Западная Африка. Почему 

именно Гана? Там уже более 4 лет работают 
миссионеры из миссии «Уиклиф», семья 
Винокуровых, которые уехали туда, чтобы 
народность аватими могла обрести Священ-
ное Писание на своем родном языке.

Эта идея возникла в начале текущего 
года. В марте Винокуровы прислали запрос, 
чтобы кто-то посетил и помог им. Я слышал, 
что 2 года назад в Гану ездила группа, но ког-
да на этот раз просьба была обозначена непо-
средственно от ВСЕХ, то я просто сказал, что 
готов поехать сам.

— Как там оказалась семья Винокуровых? 
Они знают местный язык, обычаи?

— Они сотрудники миссии «Уиклиф», 
штаб-квартира которой находится в Санкт-
Петербурге. Александр Винокуров лингвист, 
а миссия «Уиклиф» во всем мире занимается 
переводом Священного Писания на языки 
тех народов, которые еще не имеют его. 
Винокуровы уехали туда, прежде всего, 
чтобы изучать язык, а затем написать к нему 
грамматику. Четыре года назад ее еще не 
было. Сейчас уже процесс составления грам-
матики языка завершен, и они приступили к 
переводу Библии.

— Какова же цель вашей поездки? 
— Там есть миссионеры, которые нуж-

даются в поддержке. Цель любой миссии не 
делать что-то на пустом месте, а вдохновить, 
поддержать и, естественно, мы едем со своей 
программой, которая будет уже приемлема 
для служения там. Так как в Гане мисси-
онеры живут и работают уже около 4 лет, 
они имеют контакт с местными жителями, 
многие из которых понимают английский 
язык. Мы также владеем английским, и 
перевод на аватими будет уже с него, потому 
что русский язык, конечно, они не знают.

Поездка начинается с того, что мы 
приезжаем в деревню аватими. Их всего у 
этого народа 9, причем девятую мы только 
недавно обнаружили. По численности племя 
составляет всего около трех тысяч человек.

Основная цель программы — предста-
вить Евангелие. Рассказать в каждой дерев-
не, для чего мы здесь, как Евангелие меняет 
жизнь. У них есть церкви, но там в основном 
все проходит на английском. Когда ты 
мыслишь на чужом языке, тебе кажется, что 
ты все понимаешь, а на самом деле домысли-
ваешь то, что не соответствует реальности. 
Тем более что африканская культура совсем 
другая, и английская Библия по отношению 
к ней несколько конфликтна.

— В чем ваша задача в предстоящей по-
ездке?

Íèêîëàé Àáêàèðîâ:
— Моя задача состоит в том, чтобы по-

мочь с компьютерной графикой. В местной 
деревне у наших миссионеров есть офис, и 
там им помогают 5 местных чиновников.

— Они помогают им в переводе?
— Да, помогают вычитывать ошибки 

и понимать смысл. Один из них — бывший 
директор школы и бывший военный. Всем 
им уже практически за 50 лет, и мне нужно 
будет научить их азам, с одной стороны. А с 
другой, в связи с тем, что там боятся вирусов, 
все нужно делать на Linux, и нужно обучить 
их сразу работе с Linux. Мы попытаемся 
привезти им побольше стареньких ноутбу-
ков, чтобы у них было больше возможности 
практиковаться. Научить их набивать текст, 
чтобы потом они делали это на языке авати-
ми и чтобы у них появилось больше разной 
литературы.

Одна из задач миссии «Уиклиф» не 
только перевести Библию, но и помочь 
людям полюбить читать вообще. Поэтому 
они переводят и обычные книжки: детские, 
христианские. Чтобы люди были замотиви-
рованы к чтению.

— Хочется себе представить народ ава-
тими. Там нет грамотности, нет книг. Как они 
живут вообще?

Àííà Àáêàèðîâà:
— Я по образованию лингвист, поэтому 

мне эта поездка очень интересна. Насколько 
я знаю, в этих 9 деревнях люди живут по-
разному. Есть деревни, где дома представля-
ют собой длинные стены, мазаные такие, по-
крытые соломой. Есть дома, напоминающие 
какие-то наши каменные постройки. Мы 
планируем побывать в деревне, где более ос-
новательные постройки. У этого народа есть 
школы. Обязательное образование у них 
только до 6 лет, а далее оно платное. И если 
вы хотите учиться, то приходится платить. 
Дети проводят время следующим образом: 
они учатся в школе, когда это возможно, а по-
сле помогают родителям, потому что сам быт 
отнимает очень много времени. Родители 
заняты в основном сельским хозяйством. 
Животноводства у них как такового нет, за 
животными не смотрят, они сами по себе 
где-то ходят. Это тоже одно из отличий куль-
туры аватими. Поэтому, например, когда 
говорят: «Господь Пастырь Мой» — перевести 
им трудно, т.к. понятия пастыря у них нет.

В школах у аватими принята жесткая 
дисциплина, и на физическое наказание 
дети не обижаются. Считается нормальным, 
когда за непослушание ребенок его полу-
чает: выходит вперед и протягивает руки, по 
которым его бьют.

Несмотря на то, что Гана считается 
среди африканских стран развитым госу-
дарством, мы видели, сколько там нужд. 
Например, у детей нет одежды. Школьная 
форма настолько изношена, что на ней есть 
дыры, обувь такая же. Она их практически 
не защищает, а земля и климат в этой стране 
требуют защиты.

В Гане очень ценится вода, и мы в 
нашем бюджете заложили на нее средства. 
Вода у них раздается в полиэтиленовых 
пакетах, как у нас молоко. Примерно по 
200-300 грамм. Считается знаком почтения, 
когда входящему в дом или на мероприятие 
дают воду.

— Анна, в чем будет заключаться ваша 
миссия в Гане?

— Моя задача в том, чтобы состоялась 
запланированная программа по деревням. 
И еще у меня привилегия заниматься с 35-ю 
первоклашками.

— Какая у этого народа религия, какому 
Богу и как молятся эти люди?

Ï.Í. Êîëåñíèêîâ:
— Команда, которая ездила туда 2 года 

назад, сказала, что это похоже больше на 
общее деревенское собрание. Мало кто учит 
каким-то доктринальным вещам. Люди соби-
раются и обсуждают новую информацию, а 
проповеди или вопросов богословия там нет.

Нам хочется дать им Слово как хлеб, 
как пищу. Основной привилегией будет в 
каждой деревне презентовать ежедневно 

грамотность и Слово Божье. Важно также 
и быть готовыми к вопросам: зачем бе-
лые приехали к темнокожим объяснять, 
учить их читать, зачем это нам вообще 
надо и т.д.

В подобных Африканских странах 
евангелизация проводится через помощь 
людям, находящимся в нищете. Я был в 
миссионерской поездке в Индии, это была 
настоящая рисовая евангелизация: при-
ехали, привезли рис, сказали — и народ об-
ратился. Но это не удивительно, потому что 
за Христом тоже ходили и просили пищи. 
Мы не говорим о каких-то богословских вы-
кладках, а стараемся привести людей к азам 
понимания того, что им жизненно нужно.

В деревнях аватими нам придется 
встречаться с вождями. Это уважаемые 
люди, к которым там прислушиваются. Рас-
положение вождей к программам принци-
пиально для миссионера, от него многое 
зависит. Проблема не в том, чтобы зайти на 
территорию, а в том, допустят ли миссионе-
ров что-то изменять в сложившемся укладе.

Кроме вождей в деревнях есть и шама-
ны. Вот у нас даже есть фотографии. Это жезл 
и какая-то фигурка в руках. Полагаю, когда 

заболевает ребенок, то его ведут к этому 
шаману.

— Алексей, расскажи о своем предстоящем 
служении в Гане.

Àäæåì Àëåêñåé:
— Мое служение в церкви — это 

медиа-служение, я занимаюсь звуком. Цель 
поездки — это фото- и видеосъемка, чтобы 
не только мы, но и другие потом смогли 
увидеть, с чем нам придется столкнуться в 
Африке. Многие смотрят BBC, где показы-
вают только природу Африки, а быт — нет. 
И также, конечно, я буду участвовать в про-
граммах, в поездках по деревням, помогать 
вместе с пастором в строительстве школы, в 
отделке помещения.

— Планируется физическая работа?
Ï.Í. Êîëåñíèêîâ:
— Мы хотим не только говорить, но и 

работать, участвовать в жизни деревни. У 
них есть офис, где переводят Писание (хотя 
это громко сказано). Это строение без окон, 
без нормальной крыши. Также там посто-
янные перебои с электричеством. И в таких 
условиях люди согласны работать. Поэтому 
они обратились с просьбой сделать про-
ект по отделке школьного класса под офис. 
После обеда в дни программ мы все пойдем 
каждый на свой пост и будем заниматься 
тем, для чего приехали.

Ну а когда заходит солнце, все пре-
кращают свою работу. Жизнь по солнцу. Или 
работают со свечами.

— Какие проблемы могут возникнуть в 
этой стране? Когда произносишь слово «Африка», 
представляешь каких-то пауков, экзотические 
болезни. Не боитесь?

— Когда представилась возможность 
поехать в Африку, я прочел в интернете все 

о малярии. Малярия — это неизлечимая 
серьезная болезнь, бывает со смертельным 
исходом. Иммунитет человека ее не рас-
познает. В Африке самая большая ката-
строфа — то, что у них еще не побеждена 
малярия. И из-за нее как раз такая высокая 
смертность: умирают и дети, и взрослые. 
Билл Гейтс, один из самых богатых людей 
в мире, тратит большие деньги на исследо-
вания по поиску вакцины от малярии, но 
пока ее еще не изобрели, и можно только 
пить сильные антибиотики, чтобы не-
много замедлить ход болезни и продлить 
жизнь человека.

Когда я это прочел, то, конечно, молил-
ся. Господь сказал мне: «Езжай, Я все устрою».

Àííà è Àëåêñåé:
— Еще мы в предвкушении от их 

кухни!
— А чем они питаются?
— У аватими есть плод наподобие кар-

тофеля, у нас его называют топинамбур. Я 
его пробовал, это вкусно, но те, кто приезжал 
из Африки, почему-то говорят, что ощуще-
ния совсем другие. А еще там острая пища, 
распространена кукурузная мука и бананы. 
Одно из национальных блюд, которое нужно 
попробовать, чтобы никого не оскорбить, на-
зывается «Фуфу». Единственное, что нас обо-
дряет, это то, что когда мы будем его есть, мы 
честно сможем сказать: «Фу-Фу». Это бананы 
и кукурузная мука, которые поджариваются 
на свином сале и заправляются ядреными 
специями. С хлебом там, конечно, сложно. 
Одна бабушка из миссионеров стала печь 
хлеб раз в неделю, и для деревни это был 
настоящий праздник.

— Почему вы едете в Гану? Разве в России 
нельзя проповедывать Евангелие и помогать 
людям? Разве мало у нас нуждающихся и в мате-
риальном, и в духовном хлебе? 

Ï.Í. Êîëåñíèêîâ:
— Я вообще считаю, что нам скорее 

навязали этот образ нуждающихся церквей. 
Я не осуждаю, мы ведь тоже живем в России, 
в Москве. Но мы испытали, что значит 
служить Богу тем, что имеем. Миссия — это 
здоровье церкви, и я твердо убежден, что 
церковь должна заниматься ей. Я против мо-
лодежной миссии как увлечения. Это серьез-
ное служение, а оно нуждается в поддержке. 
Когда-то мы первый раз ехали с миссионер-
ским служением в Индию, Непал, Южную 
Осетию, Адыгею, а теперь едем в Африку. Это 
наши люди, и кто им должен помогать? Мы. 
Это наша семья, наша любовь. Не каждый 
сможет поехать туда, но у каждого есть своя 
лепта: один молится, другой способен при-
нести старый ноутбук, кто-то пожертвовал 
мяч (а то дома лежит и пылится), а кто-то 
принес канцелярию. И кто бы ни спраши-
вал, почему мы не поедем куда-то поближе, 
я отвечаю, что там не так нуждаются в глотке 
живой воды, как в Африке или Индии, где 
людям никто никогда не говорил о Боге. Мы 
часто видим только свои проблемы, но лишь 
отойдя подальше, можем оценить картину 
полностью. Помогая другим, мы меняемся, 
меняется наше отношение. Мы понимаем, 
что мы благословлены, что у нас есть цер-
ковь, куда мы можем прийти, и есть Библия 
на нашем родном языке.

Один пастор, приехавший из Кейптау-
на, рассказывал, что Африка направляет на 
служение своих миссионеров. Как же тогда 
нам не стыдно не отправлять! Начать можно 
с малого, с горстки риса, как это происходит 
в Африке.Там на проповедь Евангелия люди 
жертвуют горсть риса. Каждый может послу-
жить, было бы желание.

« Ñ ë ó æ å í è å »

Миссионерская 
поездка в Гану

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Ì î ÿ  ñ å ì ü ÿ »

Òåêñò Èãîðÿ Áàðèíîâà 
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè 
 

»  Ссоры, дрязги, раздражение слов-
но ржавчина разъедают многие 
семьи, разрушают здоровье как 
родителей, так и детей, приводя 
порой к разводам. Но всегда ли 
они неизбежны? Можно ли вообще 
обойтись без семейных ссор? Как 
научиться общению друг с другом в 
семье?

Стала уже банальной фраза из из-
вестного кинофильма: «Счастье — это 
когда тебя понимают». Но беда в том, 
что нередко мы, вроде бы понимая дру-
гих, стремимся сделать все по-своему. В 
супружестве невозможно быть счастли-
вым каждому в отдельности. Секрет в 
том, что или супруги вместе счастливы, 
или оба несчастливы — третьего не 
дано. Именно об этом должны помнить 
и те, кто только собирается вступать в 
брак, и те, кто давно женат. Психологи-
ческий комфорт в семье возможен лишь 
тогда, когда «девизом» становится вза-
имная чуткость, когда супруги стремят-
ся удовлетворить самые разнообразные 
потребности друг друга. Конфликты 
же часто возникают, если потребности 
одного мешают удовлетворению нужд 
другого, не обеспечивая мира, понима-
ния.

Одна из главных причин семейных 
ссор — неудовлетворенная потребность 
в равенстве. Все хотят быть первыми. 
Если не на работе, так хоть дома. Мно-
гим такая компенсация кажется вполне 
естественной. Более того, хочется не 
просто быть главным, но и чтобы тебе 

об этом постоянно напоминали своим 
послушанием. В крайнем случае, 
партнер по общению должен подавать 
«знаки равенства» и исключить «знаки 
превосходства». Каждый хочет занять 
положение равного, но сопротивляется 
положению «ниже». У людей, недоста-
точно впитавших важнейшую и для 
жизни, и для брака идею равенства, 
прорывается стремление к превосход-
ству. Ну а чувствовать себя униженным, 
понятное дело, никому не приятно. 
Поэтому в любых ситуациях нужно 
избегать демонстрации своего превос-
ходства, дающего, кстати, лишь иллю-
зорное основание для самоуважения. 
Знаки превосходства могут не просто 
обижать — оскорблять. Судите сами, 
не так уж редки реплики, которыми 
обмениваются супруги сгоряча: «Хватит 
молоть чушь!», «Глупости все это!», «Ай, 
да брось ты свои дурацкие шутки!» 
Узнаете?

Порой даже за внешней мягкостью 
отчетливо проступают «пружины пре-
восходства», унижающие другого чело-
века. «Я хотел бы дать совет», «Ты умный 
человек, а говоришь такие вещи…», «Не 
нервничай», «Не обижайся». Хоть и безо-
бидные, но тоже совершенно очевидные 
знаки превосходства! Они могут про-
ступать в дружеском похлопывании по 
плечу, вальяжной снисходительности и 
сопровождаются, как правило, видимо-
стью уважения, участия, простоты… Но 
ничего общего не имеют с подлинным 
уважением.

Чревата конфликтами самоуве-
ренность, доходящая до поучений и 
назиданий. О, какая это сладость для 
нас — поучать чего-то не понимающего 
супруга!

Любое предложение в семье нужно 
выдвигать лишь «в порядке обсуж-
дения» и просить при этом каждого 
увидеть ваши ошибки. Если их не ока-
жется, то отсутствие чванства усилит 
уважение второго супруга, а оригиналь-
ность идей не останется незамеченной. 
Вот несколько фраз, которые помогут 
избежать впечатления, что человек са-
моуверен: «Мне представляется…», «Не 
ошибаюсь ли я, полагая, что…», «Мне в 
голову пришла мысль, может быть, она 
и нелепа…»

Надо всегда быть готовым к тому, 
что ваш супруг, а не вы окажется более 
правым. Когда выдвигается неприемле-
мая для вас точка зрения, не стоит от-
вергать ее. Лучше сказать, что она для вас 
пока непонятна. Подумать, посовещаться.

Положительные оценки, похвалы, 
но с позиции «сверху» тоже не что иное, 

как знаки превосходства. Пример: «Ну, 
умничка, жена, вкусно-вкусно…» Чув-
ствуете? Есть что-то барское, покрови-
тельственное.

Однако наиболее весомые знаки 
превосходства содержатся, как прави-
ло, в отрицательных оценках в адрес 
партнера. Это тоже делается с позиции 
«свыше». «Да, со вкусом у тебя, как всег-
да, нелады…», «Не берись за это, ты ведь 
неталантлив…»

Отрицательные оценки обычно 
переходят в знаки неуважения. Если 
такое поведение принимается супру-
гом, то у него портится самочувствие, 
теряется потребность в достижении 
каких-либо целей. Но чаще формирует-
ся защита — ответные отрицательные 
оценки. Ситуация переходит в ссору со 
взаимными претензиями, оскорблени-
ями, возникает конфликт: «У меня-то 
со вкусом все в порядке, а вот у тебя с 
ним как раз плохо, посмотри на свое 
платье!» Если пойти дальше, то можно 
вспомнить и прочие обиды.

Вот еще типичный случай. Супру-
ги по инициативе жены решили пойти 
в кино. Муж после работы принимает 
ванну. Во время мытья отключают воду. 
Он наскоро вытирается и забывает 
завернуть краны. Возвращаются после 
кино, а дома — потоп. С точки зрения 
жены, виноват исключительно муж. 
Следует обвинение: «Вечно за тобой, как 
за маленьким ребенком, надо следить! 
Вот сейчас прибегут соседи, скажут, 
чтобы ремонт им делали. А у нас и так 
денег нет, приносишь в дом гроши!» Что 
ответит муж? «А ты в прошлом году 500 

рублей на рынке потеряла! Тратишь 
деньги на всякую ерунду», — звучит в 
ответ. И…

Нередко изначальным мотивом 
обвинения служит собственная не-
правота, и супруг, чтобы завладеть ини-
циативой, начинает обвинять первым. 
Вернулся поздно домой, хоть обещал 
прийти пораньше, и с порога: «Опять в 
квартире беспорядок! Ну и хозяйка!»

А ведь снять накал в самой слож-
ной ситуации можно несколькими 
добрыми словами, шуткой, улыбкой. 
И пожелания свои можно высказывать 
тактично, уважительно.

«Оленька, мне трудновато найти 
общие темы с твоими родителями, 
да и позаниматься хочется подольше. 
Может быть, ты одна сегодня съездишь 
к ним?.. А в другой раз вместе поедем, 
мама твоя здорово готовит…»

Или: «Я знаю, тебе нравятся яркие, 
броские тона. Это, конечно, красиво, 
модно. Но мне кажется, тебе более к 
лицу мягкие, спокойные расцветки…»

Часто причиной ссоры становится 
желание влиять друг на друга. Ведь 
любое влияние предполагает позицию 
«свыше». Если оно увенчается успехом, 
один супруг испытывает чувство пре-
восходства, другой понимает, что усту-
пил, подчинился. И у него возникают 
мысли: «Я не глупее, почему я должен 
подчиняться?» И как результат — со-
противление, саботаж, а в итоге — еще 
один конфликт.

Мешает душевному комфорту и 
недоверие, как правило, возникающее 
из недосказанности со стороны одного 
из супругов, таинственности вокруг 
каких-либо поступков мужа или жены. 
Чем меньше вы будете скрывать что-то 
друг от друга, тем сильнее станет же-
лание быть искренним. Особенно если 
есть надежда, что тебя поймут.

Чревата конфликтами и неблаго-
дарность. Если кто-то из супругов не 
замечает искренних усилий партнера 

сделать ему приятное, он вскоре на-
толкнется на жесткую стену защиты. 
А как же иначе? «Раз мои усилия не дают 
результатов, — думает муж, — значит 
они не очень-то нужны».

Поэтому будьте внимательны друг 
к другу. Однако попрекать своим благо-
деянием тоже опасно для мира в семье: 
«Я тебе гвоздь в стенку забивал, а ты 
мне не можешь рубашку погладить!»

Словами или поведением, прямо 
или косвенно дайте супругу понять, что 
признаете его реальное превосходство 
над собой в какой-либо сфере: инте-
ресуйтесь его творчеством, успехами, 
знаниями, просите помощи или совета 
там, где он наиболее компетентен. Диа-
пазон средств для этого очень широк. 
От упоминания вскользь положительно 
оцениваемых фактов до откровенно-
го, искреннего восхищения. Похвала 
может быть выражена и косвенно, тогда 
она даже более ценна: «Сережа, по-
смотри, как наш папа хорошо прибил 
полочку, теперь твоим книгам будет 
удобно…»

Не стесняйтесь похвалить супруга 
в кругу родных и друзей, а также за 
глаза. Всеми доступными средствами 
выражайте ваше приятие партнера. 
Демонстрируйте готовность к контакту, 
не скупитесь на улыбки!

Очень важно в семье не переби-
вать друг друга. Дайте говорящему до 
конца высказаться. Этому мешает все 
то же чувство превосходства (неосозна-
ваемое!): мысль, которая пришла вам в 
голову, кажется более ценной. Но не то-
ропитесь раскрыть рот. Выслушайте до 

конца сочувственно и активно, задавай-
те вопросы о волнующем его, помогите 
разобраться в ситуации. Ведь бывает, 
что только в доме, только в семье можно 
решить какую-то проблему.

Или бывает такая ситуация: вы 
разговариваете со своей мамой, и в этот 
момент подходит жена. Тут же введите 
ее в курс дела, спросите, что она думает 
по обсуждаемому вопросу. Демонстра-
ция такой активной «гласности» и 
уважения укрепит ваши отношения. 
Обязательно поддержите супруга в 
споре, если ваши убеждения совпадают. 
А если не совпадают, тогда выскажите 
свою точку зрения, но не обязательно с 
сомнением в верности позиции вашего 
партнера.

Почаще применяйте самокритику 
вместо обвинения. Ну, скажем, про-
лил муж суп. А жена ему: «Ой, как же я 
неудачно поставила тарелку!» Муж не 
позволит жене быть такой благородной: 
«Ну что ты, это мне следовало быть бо-
лее аккуратным…» Инцидент исчерпан, 
оба довольны друг другом.

Разные состояния бывают у 
супругов. Что-то не ладится на работе, 
нервотрепка в магазине, друг про-
являет непонимание… Войдите в 
положение супруга, постарайтесь 
не замечать не относящуюся к вам 
раздраженность. Реагируйте спокой-
но. Позднее, в другом состоянии, он 
обязательно оценит это.

Вступая в брак, нужно четко вы-
яснить для себя, что вы ожидаете друг 
от друга. Например, в отношении 
того, кто чем будет заниматься в доме, 
кто и в какой сфере будет лидером. 
Если вы чувствуете, что несогласий 
слишком много и они принципи-
альны, то лучше вообще не вступать 
в брак либо выработать семейный 
договор. Всегда лучше договариваться 
на берегу, чтобы не пришлось потом 
в бурю в открытом море решать про-
блемы.

Счастье — это когда 
тебя понимают

“ Íàäî âñåãäà áûòü 
ãîòîâûì ê òîìó, 

÷òî âàø ñóïðóã, à íå âû 
îêàæåòñÿ áîëåå ïðàâûì. 

Êîãäà âûäâèãàåòñÿ 
íåïðèåìëåìàÿ äëÿ âàñ 

òî÷êà çðåíèÿ, íå ñòîèò 
îòâåðãàòü åå. Ëó÷øå 

ñêàçàòü, ÷òî îíà äëÿ 
âàñ ïîêà íåïîíÿòíà. 

Ïîäóìàòü, ïîñîâåùàòüñÿ.

“ Ñëîâàìè èëè ïîâåäåíèåì, ïðÿìî èëè êîñâåííî 
äàéòå ñóïðóãó ïîíÿòü, ÷òî ïðèçíàåòå 

åãî ðåàëüíîå ïðåâîñõîäñòâî íàä ñîáîé 
â êàêîé-ëèáî ñôåðå: èíòåðåñóéòåñü åãî òâîð÷åñòâîì, 

óñïåõàìè, çíàíèÿìè, ïðîñèòå ïîìîùè èëè ñîâåòà òàì, 
ãäå îí íàèáîëåå êîìïåòåíòåí.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ê ó ë ü ò ó ð à »

Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî èç àðõèâà Ò. Þðêåâè÷
 

»  Христианский фолк — явление до-
статочно редкое. Группа «Молоко и 
мед» из Санкт-Петербурга взяла на 
себя такую миссию. Ее вдохновитель 
и автор песен Татьяна Юркевич. Муж 
Олег играет практически на всех 
интрументах, как человек–оркестр, 
занимается в церкви прославлени-
ем, а также является аранжиров-
щиком песен Татьяны и участвует в 
концертах как музыкант.
В ранней юности Таня испытала так 
много, что перестала мечтать о чем-
либо. Человек без мечты не живой. 
Но Бог исцеляет и поднимает наши 
мечты. И однажды Господь сказал 
ей: «Я расширю под тобой шаг». За 
11 лет жизни с Ним — и бизнес, и 
группа, а теперь и учеба в академии 
искусств.
В интервью нашей газете Татьяна 
делится своим свидетельством 
веры в Бога и рассказывает о таком 
чуде, как христианский фолк, а так-
же о том, как возник ее коллектив.

— Татьяна, как ты пришла к Богу? 
Как восстанавливалась твоя семья?

— Однажды я поняла, что не могу 
мечтать. В последний раз я делала это 
только в восьмом классе. В 16 лет у меня 
произошла страшная трагедия, после 
которой я мечтать перестала. После того 
случая моя жизнь была надломлена 
и пошла совершенно в другом русле. 
Я хотела стать тренером, занималась 
дзюдо 3 года, была спортсменкой. Как-то 
в ресторане во время «разборок» мне раз-
дробило руку пущенным в мою сторону 
железным стулом, потом ее собирали 
по частям. Тренером стать я теперь не 
могла. Жизнь шла дальше.

Замуж вышла за человека, который 
сказал: «Я люблю тебя». Для меня это 
было важно, потому что мне впервые 
сказали, что любят. Тогда мне было 22 
года, и помню, как посмотрелась в зерка-
ло и подумала: «Я такая старая, мне надо 
выходить замуж». В то время я жила без 
Господа и знала уже, что такое наркоти-
ки. С 17 лет и практически в течение 10 

лет я была наркозависимой. Первый раз 
я попробовала наркотики в парке, гуляя 
с ребенком, который был в коляске. 
Тогда у меня вообще не было сил сопро-
тивляться. Я жила в Новочеркасске, где 
самые крутые компании были наркоза-
висимы. Мы не искали никакого выхода 
из этого. Я не могла жить с мужем из-за 
наркотиков: он ненавидел все, что связа-
но с ними. 

Кто-то сказал, что если сто раз в 
день говорить молитву: «Господи Иисусе 
Христе, прости меня, грешную», — что-
то должно измениться. Я реально наде-
вала платок, ставила икону, сына Антона 
и дочь Свету выпроваживала на улицу и 
сто раз в день барабанила эту молитву.

В то время Олег уехал в Санкт-
Петербург, где наши верующие друзья 

уже несколько лет молились за нас, 
и там в евангельской церкви принял 
Иисуса Христа в свое сердце. Во время 
молитвы покаяния он вдруг вышел, но 
моя подруга увидела это и побежала 
за ним, крича: «Олег! Быстро вернись! 
Иди, кайся! Ты для этого приехал в 
Питер — чтобы принять Иисуса». Ему 
было неудобно, не мог ей отказать и 
пошел, покаялся. Когда вернулся домой, 
его неожиданно посадили по ложному 
обвинению в тюрьму на десять суток. 
Там он проповедовал цыганам.

После принятия Христа Олег сказал 
мне: «Я уверовал. Мы будем восстанав-
ливать семью!» И предложил переехать 
в Санкт-Петербург. Мы поехали туда и 
пришли в евангельскую церковь СЦХС 
(президент Игорь Никитин). Как только 
я переступила порог церкви, почувство-
вала, что попала к родным людям. Когда 
был призыв к покаянию, я просто бежа-
ла. У меня было такое состояние, будто 
моя жизнь никому не нужна, включая 
меня саму, а в голове звучал вопрос: 
готова ли ты отдать свою жизнь?

Я вышла на покаяние со слезами 
на глазах, с трепетом в сердце. С того 
момента моя жизнь была отдана Господу. 
Потом дома думала: «Жить по-новому я 
не умею, а по-старому не могу». С этими 
мыслями пролежала на диване неделю. 
Неверующие друзья решили, что у меня 
вселенская депрессия, пытались снова 
вытянуть в клубы. Я сказала им, что 
больше не могу никуда ходить.

Через пару недель мы с Олегом 
решили, что окончательно переезжаем 
в Санкт-Петербург. С тех пор уже 11 лет 
живем здесь.

— Почему ты стала заниматься твор-
чеством, писать песни?

— Я пою с детства, моя мамочка 
всегда пела. Какое-то время я училась в 
музыкальной школе. Я не сразу стала со-
чинять песни. Однажды Господь послал 
мне целый мюзикл «В поисках любви», 
который я записала практически на ко-
ленке. Я не знала, что так можно писать. 
Это произошло очень быстро, а вына-
шивала я этот мюзикл почти три года, не 
спала ночами: так мне было необходимо 
поставить его. И мы его сделали: текст 
и музыку мне подарил Господь, а затем 
помогли профессиональные аранжиров-

щики. В мюзикле идет повествование 
о судьбах нескольких людей, ищущих 
любовь. Кто-то ищет в наркотиках, 
кто-то — в друзьях, кто-то — в деньгах; 
кто-то ищет внимания.

Во многих церквах очень хотят 
петь. И я подумала, что тоже буду петь 
и танцевать, стала вести танцевальное 
и театральное служение. Пробовала 
себя во всем, но не шла на сцену. Даже в 
собственном мюзикле почти не участво-
вала, лишь спела куплет в конце.

Однажды я попала на конферен-
цию Сюзи Вилс, лидера поклонения из 
Америки. Она тоже пишет песни. Меня 
коснулись ее слова: «Бог говорит, пой но-
вую песнь!» Если Бог говорит, надо петь, 
значит Он и вкладывает все новое! Сюзи 
дала нам задание написать песню на 

молитву «Отче наш, Сущий на Небесах». 
Пока я шла с конференции, эта песня 
сложилась. Она во мне звенела, словно 
колокола, все перевернула внутри. По-

сле этого пошел целый поток. Я писала 
круглые сутки, по две песни в день. У 
меня возникает внутри неимоверная 
радость, когда рождается песня, ведь 
каждая из них — это откровение. Сна-
чала сам будто бы обживаешься в песне, 
понимая, о чем она. Если Господь распо-
лагает, я пою ее а капелла как послание 
от Господа. Пою в реабилитационных 
центрах людям с тяжелыми судьбами, 
больными сердцами. Там стоит непроби-
ваемая стена из боли. Но Господь знает, 
что за дверью каждого сердца есть боль, 
и Он так сильно любит нас, что может 
эту стену разрушить, только нужно дать 
Ему возможность.

— Как родилась идея писать в стиле 
фолк и создать подобный коллектив?

— Я никогда не думала, что буду 
петь в фольклорном стиле. Но вдруг 
начали возникать песни такого склада. 
Муж сказал: «Таня, я даже не знаю, как 
это играть!» Я еще не понимала, что это 
за стиль. Никогда раньше фолк меня 
не впечатлял, я не касалась никаких 
народных традиций, любила джаз. В 
протестантской же церкви звучат другие 
песни, подобно стилю Хиллсонг.

Но однажды я поняла, как трогает 
людей этот стиль. Ведь когда мамы поют 
детям колыбельные — это самый настоя-
щий фолк, и это касается именно сердца. 
Я осознала, что раз Бог поет мне такие 
же песни, как мама, значит Он меня так 
же любит! И я решила петь фолк. Когда 
пишу, слово как ниточка начинает выте-
кать в песню. У меня их уже более 200.

— Как возникло название коллектива 
«Молоко и мед»?

— Мы долго искали свое имя. 
Первым было «Причастие» и означало 
причастность к людям и к Богу. Когда 
начали записывать альбом, нам помога-
ли братья из группы «Глас Вопиющего» 
Дмитрий Силантьев и Сергей Леднев. 
Они посоветовали дать другое название, 
т.к. это песни в фольклорном стиле. Мы с 
пастором нашей церкви Анной Поляко-
вой долго думали над названием. Как-то 
раз сидели на кухне, на столе стояли 
мед и молоко. И вдруг пришла мысль 
назвать группу «Молоко и мед». Коллек-
тив с таким названием был когда-то в 
Великобритании и даже занял первое 
место на Евровидении 1976г. с христи-
анской песней. Но к этому времени той 
группы уже не было. Я поняла, что мы и 
есть «Молоко и мед».

Первый наш альбом мы назвали 
«Невеста». Это послание к церквам, на-
писанное по Книге Песни Песней, по 
мотивам которой созданы многие наши 
произведения. Все они в духе послания: 
Невесты, к Невесте и о Невесте. Невеста 

Христа как убежище для нищих духом, 
где покров во время непогоды — цер-
ковь, Виноградник, дающий добрые 
плоды, река чистой воды.

— Когда к тебе вновь вернулась мечта? 
О чем ты сейчас мечтаешь? 

— Маленькой девочкой я обува-
ла мамины туфли на каблуках, брала 
расчес ку как микрофон и изображала 
певицу, мечтала стать артисткой. Я 
занималась музыкой, но потом оказа-
лась втянутой в наркотики. Однажды я 
услышала, что Господь поднимает наши 
мечты: каждую по очереди.

В Санкт-Петербурге мне предложи-
ли преподавать фитнес, это было боль-
шим чудом. Потом вела группу здоровья 
в бизнес-клубе и стала его управляю-
щей. Затем получила приглашение на 
должность директора магазина одежды 
и начала учиться в автошколе. У меня 
было внутри убеждение, чтобы делать 
то, что велит сердце. Я закончила ав-
тошколу, получила права. Вскоре мы с 
мужем Олегом купили машину. Сейчас 
я уже несколько лет работаю регио-
нальным представителем немецкой 
компании, поставляющей из Германии 
бытовую химию. Занимаюсь продвиже-
нием этого товара в магазинах Санкт-
Петербурга и всего Северо-Западного 
региона. Среди своих коллег я всегда 
свидетельствую об Иисусе Христе.

В этом году я поступила в Петер-
бургскую академию искусств, куда 
мечтала попасть 20 лет, но думала, что у 
меня нет для этого способностей. Чудом 
я сдала все вступительные экзамены 
и учусь заочно на эстрадно-джазовом 
факультете по специальности «Продю-
серство и вокальное мастерство». Просто 
наслаждаюсь тем, чему и как учат! Я 
записываю все лекции и говорю про 
себя: «Воистину благословения Господни 
печали не приносят!»

Господь сказал мне: «Я расширю 
под тобой шаг». Не знаю, как это будет, 
но знаю, что Он может! За 10 лет — и 
бизнес, и группа, и учеба.

Еще у нас есть идея создать ма-
стерскую по изготовлению сувениров 
для интерьера и взять на работу людей, 
вернувшихся из реабилитационных 
центров, а также больных ВИЧ, которые 
нигде не могут устроиться на работу. 
Они хотят жить нормальной жизнью, 
развиваться. И я мечтаю предложить им 
достойное место, прошу благословения 
Господа на открытие такого цеха. По-
нимаю, что без Его водительства ничего 
невозможно успеть.

— Как ты воспитываешь детей? Кем 
хочешь их видеть? 

— Я понимала, что у дочери есть 
призвание, которое ей нужно найти. 
Теперь у нее 4 специальности: специа-
лист по ландшафту, садовник, дизайнер, 
флорист. За Антоном наблюдаю очень 
внимательно. Он творческая натура: 
пишет книгу, учится музыке (занимает-
ся на барабанах и других музыкальных 
инструментах), служит в христианском 
театре, где он и певец, и актер. Хочется 
не просмотреть тот поворот, куда ему 
идти дальше. Может быть, он пойдет 
учиться в академию, где сейчас учусь я.

— Где ты и твоя группа служите в на-
стоящее время?

— В основном в реабилитационных 
центрах, но приглашают и на светские 
площадки, даже в светские клубы. Нас 
признают за своих и фольклорные, 
этнические клубы. Куда бы мы ни езди-
ли, едем обязательно всей семьей. Это 
здорово — понимать, что мы идем по 
жизни вместе.

— Твое пожелание музыкантам...
— Музыкантам желаю одного: 

больше заниматься, повышать про-
фессиональные навыки! Учиться, брать 
мастер-классы, не останавливаться, не 
смотреть на возраст. В любом возрасте 
Господь найдет ту нишу, в которой ты 
сможешь приносить Божий плод. Самое 
главное для всех музыкантов — опре-
делиться со стилем, не разбрасываться, 
найти себя. Важно видеть себя через 5, 
10, лет, кем ты будешь, что ты будешь 
петь… Мы, верующие музыканты, нуж-
ны миру, этим молодым ребятам. Кто 
как не мы направит их ко Христу? Мы 
пожелаем им самого важного: «Смотри, 
не продай себя даром. Помни, что в тебя 
Господь вложил драгоценное, что в тебе 
есть Божий дар!»

Òàòüÿíà Þðêåâè÷: «Бог поет мне 
такие же песни, как мама!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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« Â û á è Ð À É »

Òåêñò è ôîòî Åâãåíèÿ Ñàðàïóëîâà
 

»  «Я сделаю это, я смогу, у меня 
получится!» Какой парень или 
мужчина не произносил подобные 
фразы если не вслух, то внутри 
себя? Мы, мужчины, обычно 
склонны стремиться дать понять 
или доказать окружающим, что 
нас не стоит считать «тряпка-
ми», «изнеженными сынками», 
«слюнтяями» и т.п. Ты мужчина, а 
значит ты должен быть впереди! 
Нет, не обязательно, как Мухам-
мед Али или иной другой великий 
чемпион. Важно быть впереди, 
быть победителем внутри себя 
в борьбе с собственными недо-
статками. Начать с того, чтобы 
учиться признавать в себе слабые 
и сильные стороны, быть честным 
с самим собой, с близким другом, 
любимой.

Если мужчине, особенно начиная 
с подросткового возраста, не удается 
реализовать заложенную в нем про-
грамму быть впереди, быть лидером 
в решении тех или иных жизненных 
задач, то до кризиса «рукой подать». Но 
как научиться быть первым или хотя 
бы в какой-то степени признанным, 
уважаемым либо, по крайней мере, не 
влачить жалкое существование где-то 
на задворках общества? Этому сложно 
научиться, если есть неразрешенные 
проблемы с нашими отцами.

Отец, батя, предок, папаша, 
бугор, старик, — какими именами их 
только не называют… Помните фильм 
«Восхождение», в котором показан 
диалог двух альпинистов? Один из 
них, вспоминая об отце, назвал его 
своим героем. А когда спросил своего 
темнокожего напарника о его отце, 
тот ответил вопросом: «Это ты о том, 
кто сделал меня?» Он даже не мог его 
назвать просто «отец» — такой болью 
отзывалось все внутри этого челове-
ка… Он многие годы, фанатично зани-
маясь экстремальным видом спорта, 
доказывал своему отцу (кстати, соглас-
но сюжету данного фильма, умерше-
му уже несколько лет назад), что он 
может добиться всего, чего захочет.

В своей практике психолога я 
все чаще стал обращать внимание 
на эту тенденцию среди молодых и 
уже повзрослевших парней: они, как 
правило, неосознанно что-то делают в 

жизни с целью доказать своим отцам 
(которых, как и у героя того фильма, 
порой уже нет в живых), что они силь-
ные и крепкие, достаточно уверенные 
и независимые, самостоятельные и 
успешные. Но жизнь, в таком случае, 
проходит мимо, если ты кому-то что-
то начинаешь доказывать.

Со мной лично это происходило 
не раз. Например, я занимался спор-
том в большей степени именно по-
тому, что хотел другим доказать, что я 
сильный; получил высшее образова-
ние, чтобы также доказать кое-какие 
истины о себе некоторым, посчи-
тавшим меня слабаком и недалеким 
парнем «по жизни». Теперь, когда за 
плечами 42 года, есть четверо детей и 
богатый и разнообразный жизненный 
опыт, я понимаю, что никому ничего 
доказывать не надо. Стоит просто 
найти свой путь, понять свою миссию 
в жизни, свое предназначение — и 
окружающие люди узнают то, что им 
нужно узнать о нас. Это, кроме всего 
прочего, будет свидетельствовать им 
о нашей независимости и самостоя-
тельности. А некоторые готовы будут 
последовать за вами именно по этой 
причине, будут уважать вас.

На отцах лежит ответствен-
ность помочь своим детям понять их 
миссию, предназначение. Потому не 
случайно раньше говорили, что муж-
чина родил сына или дочь. С одной 
стороны, получается несправедливо, 
ведь женщины (матери) вынашивают 
и затем в болях рожают детей. Однако 

с другой стороны, на отцах всегда ле-
жала и лежит ответственность так вос-
питывать и учить своих детей, чтобы 
последние поняли суть своей миссии. 
Отцы призваны формировать в детях 
самостоятельность, воспитывать их 
как людей свободных и в то же время 
ответственных.

Однако, к сожалению, не все за-
висит от конкретного отца. Есть еще 
и внешние обстоятельства, наследие 
прошлого нашей страны, духовная 
реальность противостояния сил добра 
и зла.

Особое обострение проблемы от-
цов и детей в России началось в период 
октябрьской революции 1917 года, 
поскольку именно с этого времени, 
на мой взгляд, стало происходить 
явное и целенаправленное разруше-
ние традиционного патриархального 
уклада семьи со стороны государства. 
Во время гражданской войны начала 

XX века страна столкнулась с массовы-
ми бедствиями, а многие дети лиши-
лись своих родителей, особенно отцов. 
Появилась такая прослойка детей, 
которых стали называть «беспризор-
ными», а потом «безнадзорными». 
Советская власть попыталась решить 
вопрос беспризорности, но при этом 
создавалась такая атмосфера, что как 
будто проблема «отцов и детей» остро и 
не стояла. Все это отразилось в литера-
туре, например, в книге «Республика 
Шкид» (1927г.) Леонида Пантелеева и 
Григория Белых. Оба автора сами были 
воспитанниками Школы им. Досто-
евского для беспризорных (откуда и 
название «Шкид»). В год выхода книги 
Пантелееву было 19 лет, Белых — 21. 
Затем появилось произведение Антона 
Семеновича Макаренко «Педагогиче-
ская поэма» (1933–1935), а позднее А. 
Макаренко (совместно с Г.С. Макаренко) 
написал «Книгу для родителей» (1937).

Казалось, что проблема отцов 
и детей в стране решалась успешно. 
Однако известные события 1937 года 
говорят о том, что «отцы», для кото-
рых писалась книга Макаренко, сами 
попали в «колонии» и «лагеря», но уже 
другого типа. М.И. Калинин, «дедуш-
ка Калинин», подписывает указ, по 
которому разрешается предавать 
расстрелу детей с 13 лет («внучат»). В 
литературе по вопросу о «поколениях» 
начинают звучать новые, оптими-
стические нотки: «…В СССР детская 
беспризорность практически отсут-
ствует: планомерно осуществляется 
система мероприятий, направленная 
на ликвидацию безнадзорности, повы-
шение эффективности семейного и 
дошкольного воспитания...» (Статья — 
итоговая! — «Детская беспризорность» 
//Большая Советская Энциклопедия, 
3-е изд., т. 8, 1972, с. 150).

Прошла Отечественная война, и к 
началу 1960-х годов (время «шестиде-
сятников») стало очевидным, что раз-
рыв между «отцами» и «детьми» уже не 
преодолеешь «трудовыми коллектива-
ми». Стало ясно, что «дети» не просто 
иные, нежели «отцы», но они не хотят 
принять передаваемое им отцами на-
следство в целом, весь их строй полно-
стью. Преемственность нарушилась, 
если таковая вообще была с момента 
начала революции 1917 года.

После всего сказанного о на-
шей истории хотелось бы пожелать 
сыновьям не так строго судить своих 
отцов. Важно понять, что у них была 
нелегкая жизнь, в которой им тоже не 
удалось сформироваться как настоя-
щим мужчинам. Так что выход остает-
ся один — делать шаги навстречу друг 
другу и решать жизненные проблемы 
вместе. Мы, сыновья и отцы, нужны 
друг другу — и точка. Мы связаны 
крепкими внутренними узами, даже 
если и не хотим помнить друг о друге.

Как это ни удивительно, но быва-
ет, что у сыновей больше внутренней 

силы, нежели у отцов. И в этом случае 
сыновья призваны оказать им под-
держку. Вот одно из писем сына свое-
му отцу, которое ясно иллюстрирует 
подобную закономерность.

«Привет, папа! Пишу тебе прямо 
из студенческой аудитории, так как 
нет свободного времени, совсем за-
учился. Как у тебя дела? Я слышал, у 
тебя проблемы. Если нужна помощь, 
то пиши, я тебе всегда помогу, чем 
смогу. Ведь ты же мой отец, ты меня 
вырастил, выкормил, воспитал. Сын 
за отца всегда заступится, поможет не 
только словом, но и делом. А у меня 
все хорошо, только сессию сдал не 
очень. Но это не страшно, не такое 
переживали вместе. Помнишь, как мы 
переезжали с места на место? Жили 
чуть ли не в полуразрушенных бара-
ках, когда не было ни воды, ни света, 
ни тепла. Мы же это пережили — и 
проблемы, которые сейчас, тоже пере-
живем. Главное не упасть духом. Ну, 
все, заканчиваю, скоро будет звонок, 
надо будет бежать на другую пару. 
Твой Серега».

Я заметил, что в наше время 
довольно часто именно у сыновей бы-
вает больше сил оказывать поддержку 
своим отцам, нежели наоборот. Так 
что, парни, мужчины, если что-то до 
сих пор еще не разрешено в ваших 
отношениях с отцами, предлагаю вам 
сделать первый шаг к примирению, 
прощению, к открытому разговору. 
Может быть, отец и не ответит вам 
взаимностью, но от этого первого 
шага именно с вашей стороны вы 
окрепнете внутренне, станете силь-
нее духом.

И в заключение приведу резуль-
таты опроса, который я провел среди 
студентов одного из российских 
вузов. Вопрос стоял так: от чего, в пер-
вую очередь, отец должен защищать 
своих жену и детей?

Оказалось, что защищать свою 
жену нужно от:

— перенапряжения;
— опасностей, которые она не 

замечает;
— жестокого современного мира;
— от всех, кто хочет причинить 

боль;
— от обидчиков.
Детей же отцы должны защищать 

от:
— вредного влияния;
— эмоциональной нестабильно-

сти;
— от всех, кто желает им зла;
— от наркотиков и наркодельцов.
Всего этого мы ожидаем со сторо-

ны наших отцов. Однако они могут не 
выполнить своих обязанностей так, 
как надо. За это мы можем злиться 
на них, негодовать, пренебрегать 
ими, унижать и, в конце концов, даже 
отвергать, как бы вычеркивая их из 
своей жизни. Но одного мы не в силах 
совершить: перестать быть сыном 
именно своего конкретного отца.

Прости его, не отталкивай его, 
не пренебрегай им и не унижай его, 
но напротив, чти отца твоего, окажи 
ему поддержку. От этого ты только 
станешь сильнее, мужественнее и 
увереннее.

Чти отца твоего

^ÅÂÃÅÍÈÉ ÑÀÐÀÏÓËÎÂ — 
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Плоть и кровь
Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Что подразумевал Христос под сло-
вами: «Ядущий Мою Плоть и пиющий 
Мою Кровь имеет жизнь вечную…» 
(Иоан. 6:54)?

Нам, евангельским христианам, жи-
вущим в России, постоянно приходится 
сталкиваться с православным толкова-
нием этого стиха. Наши православные 

оппоненты настаивают, что в этих словах 
Господь дает заповедь о евхаристии. И 
как следствие такого толкования вы-
носится суждение о том, что спасение 
невозможно без «правильного» участия 
в причастии. Под «правильным» же при-
частием, естественно, подразумевается 
причастие православное.

Некоторые православные, правда, 
не столь категоричны. Например, бла-
женный Феофилакт пишет: «Впрочем, 
ты можешь есть плоть и пить кровь 
Владыки не только в Таинственном При-
частии, но и иным образом. Плоть ест 
тот, кто идет путем деятельности. Ибо 
плоть — неудобоварима, как и деятель-
ность — многотрудна. Кровь пьет как 
бы вино, веселящее сердце, созерцатель. 
Ибо созерцание не сопряжено с трудом, 
есть даже успокоение от трудов, и похоже 
на питие, как и питие легче, чем пища» 
(Блаженный Феофилакт (архиепископ 
Болгарский). Толкование на Евангелие от 
Иоанна. Глава шестая). 

Однако нам следует разобраться, что 
же на самом деле имел в виду Иисус. Тра-
диционное протестантское понимание 
этого стиха таково. Есть плоть Христа и 
пить Его кровь — значит веровать в Него, 
в Его крестную жертву и иметь с Ним 
глубокие внутренние взаимоотношения. 
И речь здесь идет не только о причастии, 
но и о более глубоких вещах. Я придер-
живаюсь аналогичной точки зрения.

Во-первых, в этой же речи Иисус 
Христос условием для вечной жизни и 
воскресения ставит не участие в каком 
бы то ни было обряде, но веру. «Воля 
Пославшего Меня есть та, чтобы всякий, 
видящий Сына и верующий (здесь и далее 
курсив автора — П.Б.) в Него, имел жизнь 
вечную; и Я воскрешу его в последний 
день» (Иоан. 6:40); «Истинно, истинно го-
ворю вам: верующий в Меня имеет жизнь 
вечную» (Иоан. 6:47).

Во-вторых, Иисус сказал, что для 
«насыщения» и «утоления жажды» 
надобно не в евхаристии участвовать, 
но приходить к Нему и веровать в Него. 
«Иисус же сказал им: Я есмь хлеб жизни; 
приходящий ко Мне не будет алкать, и веру-
ющий в Меня не будет жаждать никогда» 
(Иоан. 6:35).

В-третьих, слова Иисуса о «ядении 
плоти» и «питии крови» следует пони-
мать не буквально (как пытаются сделать 
православные, выводя догмат о букваль-
ном пресуществлении хлеба в плоть 
(мясо), а вина в кровь), а духовно. «Дух 
животворит, плоть не пользует ни мало; 
слова, которые говорю Я вам, суть дух и 
жизнь…» (Иоан. 6:63) Кстати, некоторые 
из слушателей поняли эти слова букваль-
но и отошли от Христа, видимо подумав, 
что речь идет о каннибализме. Но верные 
ученики не отошли от Господа. И Петр 
мотивировал этот поступок не тем, что 
у Иисуса есть «правильное» причастие, 
но тем, что у Него есть «глаголы вечной 
жизни». Они уверовали и таким образом 
познали Христа (Иоан. 6:68, 69).

В-четвертых, 63-й стих говорит нам 
о том, что именно Дух Святой живот-
ворит нас, но не обряд. А Дух Святой 
подается не через причастие, а через 
наставление в вере (Гал. 3:2). Ведь и Кор-
нилий получил Духа Святого не через 
причастие, но во время наставления, во 
время проповеди апостола Петра.

В-пятых, Христос сравнивает наше 
принятие Его Плоти и Крови с Его жиз-
нью с Отцом. «Как послал Меня живый 
Отец, и Я живу Отцем, так и ядущий 
Меня жить будет Мною…» (Иоан. 6:57) 

Для жизни в Отце Христос не принимал 
участие в евхаристии. Эта жизнь в Отце 
являлась свойством Его божественной 
природы. Так и мы становимся при-
частниками «Божеского естества» через 
познание Христа, благодаря вере в Его 
обетования (2Пет. 1:3, 4).

Таким образом, мы выяснили, что 
для спасения и жизни вечной необходи-
ма живая вера в Иисуса и новая жизнь 
от Духа Святого, но не участие в обряде 
причастия. Да и простая логика должна 
привести нас к такому выводу. Ведь если 
причастие сильно само по себе спасать 
людей, то язычникам не нужно благо-
вествовать веру во Христа. Достаточно 
лишь тайно накормить их «правильным» 
причастием и делать это регулярно. Тогда 
всем миссионерам надо было бы срочно 
переквалифицироваться в кулинары. 
Однако не к этому призвал нас Господь!
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Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2011 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò 2009-2010»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìåðîâ 

«Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 ãîä è âû-
øåäøèå íîìåðà 2010 ãîäà âñåãî çà ïîëöå-
íû — 200 ðóáëåé, — ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ 
îïëà÷åííîé êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðòâîâàíèå èç Ðîññèè
Äîðîãèå ÷è-

òàòåëè! Ìû áëà-
ãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ 

íà âûïóñê — ïå-
÷àòü è ðàññûëêó ãà-

çåòû «Ïðîòåñòàíò».
Âû ïî-ïðåæíåìó 

ìîæåòå âíåñòè ñâîé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîèìîñòü 12 
íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2011 äëÿ æèòå-
ëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîçìîæíî, 
âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé âêëàä â 
èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». Ïîýòîìó 
ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû îñòàâëÿåì 
íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû ìîãëè âïè-
ñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøåãî áþäæåòà 
ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â ëþ-
áîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðîòå-
ñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî ýëåê-
òðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.

ru. Áëàãîäàðèì çà 
ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели 
газеты «Протестант» в Украине могут 

оформить подписку и постоянно полу-
чать газету «Протестант» на свой домаш-
ний, церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получили возможность 
читать «Протестант», 

одну из старей-
ших евангель-
ских газет на 
постсоветском 
пространстве. 
Заявку на полу-
чение газеты 
присылайте в 
адрес редакции 
«Протестанта» 

или нашему представителю в Казахста-
не Елене Романовой по адресу: 468320, 
Кызыл-ординская область, г. Байко-
нур-5, а/я 125. На этот же адрес можно 
отправить 1000 тенге — пожертвование 
на годовой комплект газеты «Про-
тестант». Телефон для информации в 
Байконуре: 8 (33622) 72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè, — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»     «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, 
âàø «Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Вера не поддается логике
Òåêñò Þëèè Ãðèøàåâîé
Ôîòî èç àðõèâà Ñåðãåÿ À÷êàñîâà
 

»  — Прабабушка научила меня молит-
ве «Отче наш», и я во дворе своего 
дома у всех просто категорически 
спрашивал, знают ли они эту молит-
ву. И если  не знали, говорил, чтобы 
обязательно выучили и молились 
утром и вечером.

Мне было на тот момент пять лет. 
Ну и, конечно, соседи начали жаловаться 
родителям, и меня наказывали.   

— Почему родители были против ва-
шей веры? Они были коммунистами?

— Родители не были коммуни-
стами, а просто боялись, что их друзья 
будут над ними смеяться. Боялись обще-
ственного мнения и неприятностей по 
работе. Отец был врачом-педиатром, 
мама — инженером-экономистом; рабо-
тали в Москве на престижных местах. 
Много времени прошло с тех пор. Мама  
сейчас верующий человек, мы вместе 
разделяем нашу веру в Господа. Папа, к 
сожалению, трагически погиб. Но тогда 
получилось так, что в 17 лет, когда я 
учился в последнем классе, они выгнали 
меня из дома.

— Выгнали — за что?
— Поставили ультиматум: «Выби-

рай: или твой Бог, или семья».
— Вы ходили тогда в какую-то цер-

ковь?
— В 14 лет я нашел центральную 

Баптистскую Церковь и стал посещать 
богослужения.

По соседству с нашей семьей жили 
верующие, и я к ним уже с детства начал 
бегать. У них была Библия, и они разре-
шали мне приходить читать ее. Я сидел 
тихонечко в уголке и читал. Они были 
пенсионерами и практически всегда на-
ходились дома. Таким был мой первый 
источник познания о Господе через 
Священное Писание. Обратиться тогда 
было не к кому, и объяснить мне никто 
ничего не мог.  

— Чем вас привлекло Евангелие?
—   По-человечески это трудно 

объяснить. Я не мог понять, что со мной 
происходит, и окружающие не могли 
понять, что творится с этим ребенком. 

Помню один момент, который трудно 
поддается пониманию. Я читал Еван-
гелие от Матфея, Нагорную проповедь, 
и ощутил в какой-то момент, что эти 
буквы из книги и этот текст просто пере-
ходят внутрь меня, в мое сердце. И я ре-
ально ощутил единение с Христом. Сам 
Христос как личность, как Бог — Он был  
для меня героем, кумиром. Я стремился 
подражать Христу. С духовной точки зре-
ния, есть такие вещи, которые  не подда-
ются никаким объяснениям. Вера — она 
не поддается логике и описанию. Не бу-
дем забывать слова Христа: «…никто не 
может придти ко Мне, если не привлечет 
его Отец, пославший Меня».  Инициати-
ва исходит все-таки от Бога.     От Него, а 
не от наших стараний, усилий, попыток. 
Бог производит в нас хотение и действие 
по Своему изволению.

— Как и в каком возрасте произошла 
ваша первая встреча с Богом?

— Моя  прабабушка стояла перед 
иконами и молилась. И я чувствовал, 
что, пока она молилась, что-то произо-
шло. Словно в комнате что-то измени-
лась. Ощущение присутствия чего-то 
неземного, не поддающегося описа-
нию — но оно так манит, так тянет, и 
так хочется туда. В этот момент я ничего 
не видел и голоса никакого не слышал, 
это происходило где-то глубоко внутри.  
Христос реально присутствовал. Позднее 
из Библии и проповедей я узнал тер-
минологию и понял, что это было: это 
присутствие, слава Божья.

Однажды я просто видел Господа. 
В 9 лет было сложно и дома, и в школе. 
Давили со всех сторон.   Я был открытым 
и искренним ребенком и практически 
у каждого спрашивал: «Знаешь ли ты о 
Боге? А знаешь ли молитву ”Отче наш”?» 
Пытался своим детским лепетом пере-
дать то, что меня переполняло.

Однажды меня и моих родителей 
вызвали к директору и сказали: « Мы со-
бираемся принимать решение по этому 
поводу». Учился я в элитной школе — 
Центральная Музыкальная Школа при 
Консерватории! И это были 70-е годы.    
Жили мы в атеистической стране. Я 
воззвал тогда к Господу: «Мне нужно 
какое-то подкрепление, мне нужно 
Тебя увидеть, опереться на что-то более 
реальное».

В тот вечер перед сном я как обычно 
молился, но вдруг оказался уже не в 
своей комнате и увидел: я в бесконечном 
пространстве, наполненном ярким бе-
лым светом. И передо мной стоит огром-
ного роста человек: с сияющим лицом, в 
сияющих одеждах, будто он и был этим 
источником света. Лица я его не видел, 
но понял, перед Кем стою. Вспомнил, о 
чем недавно молился, и просто упал на 
колени и поклонился. Это было самое 
лучшее, что я мог придумать, чтобы воз-
дать честь и поклонение Господу в тот 
момент. И вот таким коленопреклонен-
ным я снова очутился в своей комна-
те. Длилось это буквально несколько 
секунд, но мне большего было и не надо. 
Я получил более чем достаточно.

Через некоторое время я снова 
пошел к соседям изучать Евангелие и 

вдруг читаю: «И… взял Иисус Петра, 
Иакова и Иоанна, и возвел на гору вы-
сокую… и преобразился пред ними». 
Первый раз в жизни я читал эти строки, 
но понимал, что я это уже видел. И это 
было для меня дополнительным под-
тверждением.

Слава Богу, у меня была еще одна 
отдушина. Это радиоприемник с корот-
кими волнами, с помощью которого я 

нашел евангельскую радиостанцию 
«Трансмировое радио». Сигнал был 
слабым, но его не глушили. Лет в девять 
или в десять я услышал проповедь Ярла 
Николаевича Пейсти. Когда он призвал 
к покаянию, я не помню, как оказался 
на коленях: так был тронут проповедью. 
Это был один из моментов обновления, 
моего обращения к Господу.

У меня иногда спрашивают, когда я 
покаялся. Не могу сказать точное время, 
когда это произошло. В те годы не разре-
шалось принимать водное крещение мо-
ложе 18 лет, был такой государственный 
закон. Пришел я в свой восемнадцатый 
день рождения к пастору и сказал, что 
мне уже 18.  Он говорит: «Поздравляю!» 
А я: «Нет-нет, вы меня не поняли, я хочу 
принять крещение».

— Вы посещали евангельскую церковь?  
— Да, это так. Сейчас я думаю, что 

стал тогда посещать евангельские церк-
ви, потому что познакомился с евангель-
скими верующими, и мне понравилось 
общение с ними. Отчасти и то, что я 
музыкант, давало чувство, что в этих 
церквах я мог найти себе применение 
как инструменталист.   

— Ваши отношения с Богом изменились 
со временем?

— Нет, не изменились. Вот срав-
нительно недавно, в мае 2007 года, я 
сидел в студии и импровизировал, 
готовился к записи. Я молился  и вдруг, 
снова, как в детстве, что-то произошло 
со мной.  Неведомым образом рука сама 
потянулась к кнопке записи, и в течение 
сорока минут играл будто не я. Позже я 
прослушал эту запись и вновь убедился, 
что это явно был не я. Хотя я закончил 
музыкальную школу и Московскую 
консерваторию по классу фортепиано и 
исполнял сложнейшие произведения, с 
такой степенью виртуозности человеку 
просто не под силу сыграть. Потом я 
консультировался с моими друзьями-
музыкантами, и они подтвердили, что 
здесь произошло нечто особенное.

Если говорить библейским языком, 
то Дух Божий полностью объял меня, 
завладел мною и играл моими руками 
на протяжении сорока минут. Таким 
образом, появился диск «Огонь Святого 

Духа». У нас с женой два музыкальных 
альбома:  «Огонь Святого Духа» и «Го-
сподь — пастырь мой».  

— Расскажите о вашем служении.
— У нас совместный с женой проект 

«Renaissance Ministry International». Его 
цель — Евангелие в музыке. Господь дал 
нам дар музыки, и мы служим им.

В детстве, когда еще не были знако-
мы, мы с Джилл молились одинаковыми 

молитвами: чтобы Бог принял этот дар, 
чтобы наша музыкальность принадле-
жала Ему и только Ему.

Мы классические музыканты, и 
часто нас приглашают в церкви послу-
жить. Мы открыты всегда для принятия 
таких приглашений. Иногда некоторые 
церкви организовывают для нас сольные 
концерты, особенно в Америке.

— Есть ли видимые результаты ваше-
го служения? 

— Я еще в детстве был впечатлен 
историей, когда Давид играл перед 
Саулом, и от царя отходили злые духи. 
Происходило определенное действие 
Святого Духа. Я молюсь Господу, чтобы 
наша музыка несла людям подобное 
благословение, освобождение, исцеле-
ние.  Люди благодарят нас и мы рады 
служить Господу теми дарами, которые 
Он нам дал. Бог открывается   не только 
во время проповеди, но и в то время, 
когда звучит музыка и пение. Через 
наше служение Дух Святой прикасается 
с сердцам людей, а мы только орудие в 
его руках.

« Ñ â è ä å ò å ë ü ñ ò â î »

СЕРГЕЙ АЧКАСОВ С СУПРУГОЙ ДЖИЛЛ

“ ß áûë îòêðûòûì 
è èñêðåííèì 

ðåáåíêîì è ïðàêòè÷åñêè 
ó êàæäîãî ñïðàøèâàë: 
«Çíàåøü ëè òû î Áîãå? 
À çíàåøü ëè ìîëèòâó 

”Îò÷å íàø”?» Ïûòàëñÿ 
ñâîèì äåòñêèì ëåïåòîì 

ïåðåäàòü òî, ÷òî ìåíÿ 
ïåðåïîëíÿëî.

“ Ïðèøåë ÿ â ñâîé 
âîñåìíàäöàòûé 

äåíü ðîæäåíèÿ ê ïàñòîðó 
è ñêàçàë, ÷òî ìíå óæå 

âîñåìíàäöàòü. 
Îí ãîâîðèò: «Ïîçäðàâëÿþ!» 

À ÿ: «Íåò-íåò, âû ìåíÿ 
íå ïîíÿëè, ÿ õî÷ó 

ïðèíÿòü êðåùåíèå».

^ÑÅÐÃÅÉ À×ÊÀÑÎÂ — миссионер 
и музыкант. Живет и работает в России, в 
Московской области.  Начал брать уроки 
игры на фортепиано в возрасте 4 лет. Учил-
ся в Центральной Музыкальной Школе и в 
Московской Государственной Консервато-
рии им. П.И. Чайковского.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 



15¹154^ 11/2010^www.protestant.ru^

« Ð å ã è î í û  Ð î ñ ñ è è »

Òåêñò Àëåêñàíäðà Ñîëäàòîâà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè 
 

»  Спор о реституции кирх в Калинин-
градской области грозит серьезным 
конфликтом между православными, 
с одной стороны, и католиками и 
протестантами — с другой.

По закону Россия является светской 
страной, и все религиозные общины в 
ней «равноудалены» от государства, ко-
торое исповедует «мировоззренческий 
нейтралитет». Как записано в Конститу-
ции Российской Федерации, светскость 
является одной из основ всего консти-
туционного строя. «Никакая религия 
не может устанавливаться в качестве 
государственной или обязательной. 
Религиозные объединения отделены от 
государства и равны перед законом», — 
гласит 14-я статья Конституции.

Действительно, по всей видимости, 
«обязательная» религия в России не 
провозглашена. С остальными положе-
ниями 14-й статьи все не так однозначно. 
В определенной степени их «смягчает» 
преамбула к Федеральному закону «О 
свободе совести и о религиозных объ-
единениях» 1997 года, где государство 
выделяет четыре основные религии 
(получается, они немного «равнее» перед 
этим законом, нежели остальные, в 
нем не упомянутые). Парадоксальным 
образом православие закон отделяет от 
христианства, упоминая их в двух раз-
ных абзацах преамбулы как две разные 
религиозные традиции.

Закон 1997 года положил начало 
делению всех российских религиозных 
общин на «традиционные» и «нетра-
диционные». Деление это поначалу 
казалось сугубо публицистическим, 
пропагандистским, не имеющим прямо-
го отношения к правовому регулирова-
нию повседневной жизни российских 
верующих. Однако уже в начале нового 
тысячелетия с появлением разного рода 
«доктрин национальной безопасности» 
стало ясно, что «традиционность» — фак-
тор политический. Конечно, ни в одном 
российском законе нет «канонического» 
списка «традиционных» церквей, особо 
приближенных к государству. Но каж-
дому чиновнику очевидна подтвержден-
ная личным опытом истина: далеко не 
все в современной России регулируется 
законом. Политическая целесообраз-
ность и даже личные вкусы и пристра-
стия власть имущих часто играют в 
нашей «традиционной» культуре роль 
более важную, чем «мертвая буква» 
закона, особенно такого высокого, как 
Конституция.

В повседневном политическом 
обиходе понятие «традиционная кон-
фессия» стало вполне общепринятым. 
Это такая конфессия, с которой власти 
разных уровней поддерживают партнер-
ские отношения и которая считается 
«своей», совершенно безопасной для 
светской власти. В противоположность 
ей — конфессия «нетрадиционная», хотя 
и зарегистрированная по закону и ни в 
чем его не нарушающая. Она восприни-
мается как структура подозрительная, а 
порой и враждебная — во всяком случае, 
не могущая претендовать на какое-то 
особое партнерство с властью и доступ к 
бюджетным ресурсам.

Поскольку, как говорилось выше, 
«канонического» списка «традицион-
ных» конфессий в России нет, деление 
на «овец» и «козлищ» носит порой инту-
итивный характер и зависит от местных 
условий. Лучше всего на собственном 
опыте это знают протестанты: скажем, 
пятидесятники или адвентисты. В 
одном регионе России они заседают в 
межконфессиональном совете при губер-
наторе, а в соседнем их отказываются 
регистрировать, ссылаясь на мнение 
епархии РПЦ МП, оперирующей гроз-
ным термином «тоталитарная секта».

Все это долгое вступление — о 
«традиционных» и «нетрадиционных» 
конфессиях — понадобилось нам для 
того, чтобы приступить к разбору не-
простой коллизии между писаным и 
неписаным правом, возникшей вокруг 
храмов Калининградской области, само-
го западного региона России, ее анклава 
внутри Европейского Союза.

Как известно, в России готовит-
ся закон, инициированный самим 
п ремьером Путиным, о передаче в 

собственность религиозных органи-
заций недвижимости, ими когда-то 
построенной. Московская патриархия, 
которая последние 20 лет активно при-

зывала к «церковной реституции», может 
получить по новому закону огромную 
собственность. Ее логика всегда была 
примерно такой: церковные здания надо 
вернуть правопреемникам тех, кто их 
построил, причем у каждого построив-
шего должен быть один явный право-
преемник. Если храм был до революции 
православным, то передавать его надо 
РПЦ МП, если католическим — Римско-
католической церкви, мечеть — мусуль-
манам, синагогу — иудаистам и т.п. 
С помощью «церковной реституции» 
может быть наконец сформирован 
«канонический» список «традиционных» 
конфессий — это те конфессии, которым 
передается религиозная недвижимость. 
Ведь понятно, что если ты для России 
«нетрадиционен», у тебя тут и никакой 
недвижимости раньше быть не могло.

Но вся эта красивая схема разруши-
лась от удара об один «проблемный» реги-
он — Калининградскую область. Потому 
что сам этот регион «нетрадиционен» для 
России. Даже в период максимального 
расширения границ Российской импе-
рии, когда она владела Аляской на вос-
токе и Финляндией с Польшей на западе, 
нынешний Калининград был прусским 
Кенигсбергом, по улицам которого гулял 
немецкий философ Иммануил Кант. 
Соответственно и «здания религиозного 
назначения» здесь, в Восточной Пруссии, 
строили немцы — преимущественно 
лютеране, а также и католики, и бапти-
сты, и реформаты. Православных в Ка-
лининградской области до 1945 года не 
было. А сейчас, как утверждает местная 

епархия РПЦ МП, в ней почти не осталось 
протестантов. А если и остались, то это 
«новоявленные секты», которые априори 
не должны претендовать на какую-либо 

собственность. И как в таких условиях 
проводить «церковную реституцию»: «по 
справедливости» — или «по целесообраз-
ности»? Похоже, выбран второй вари-
ант: калининградская дума, опережая 
федерального законодателя, принимает 
хитрый закон, по которому историческое 
правопреемство не влияет на передачу 
религиозного объекта.

Допустим, была кирха протестант-
ской или католической, а теперь на за-
конных основаниях пусть станет право-
славной. Теоретически, раз все религии 
в России равны перед законом, эту схему 
можно повернуть и в обратную сторону, 
распространив на «бесхозные» право-
славные храмы, которые тысячами 
разрушаются в русской глубинке. Но по-
литическая целесообразность, которая 
у нас выше закона, сделать это, конечно, 
не даст…

Старший пресвитер Российского 
Союза Евангельских христиан-бап-
тистов по Калининградской области 
Анатолий Крикун утверждает, что 
местным протестантам явно не хватает 
помещений для богослужения, и власти 
не торопятся возвращать им дома молит-
вы, закрытые в 1945 году. «У нас были 
попытки получить в Янтарном бывшую 
баптистскую церковь, — рассказывает 
пресвитер. — Мы посылали письма, но 
нам отказали. В Советске баптистская 
церковь тоже была, еще с 1994 года мы 
ходатайствовали, но этот вопрос так и 
остался без решения». Всего, по данным 
Анатолия Крикуна, в Восточной Пруссии 
до 1945 года было 50 баптистских церк-
вей, большинство из которых уцелело. 
Ни одна из них баптистам не возвраще-
на, а в церкви города Янтарный сооружа-
ется гостиница.

С неожиданно резким заявлением 
относительно католических храмов 
Калининградской области выступил 4 
ноября, прямо в День народного един-
ства, носящий легкий антипольский 
оттенок, глава российских католиков 
митрополит Павел Пецци. Начиная с 
упрека в адрес законодателей — «зако-
нопроект готовился, по правилам тех-
нологий лоббирования, в тайне», «без 
консультаций с российскими христиан-
скими религиозными организациями, 
не принадлежащими к РПЦ МП» — ие-
рарх напоминает о заслугах католиков 
в возрождении Калининградской об-
ласти после войны. Митрополит Павел 
Пецци убежден, что решение о переда-
че католических и протестантских кирх 
области РПЦ МП — «глубоко ошибочно 
и должно быть пересмотрено». При 
этом он упрекает и своих главных в 
России партнеров по экуменическому 
диалогу: «Весьма уклончивая позиция 
Калининградской епархии РПЦ МП в 
данном вопросе наносит существенный 
вред межцерковным отношениям». 
Пока же события развиваются по логике 
«готтентотов», описанной Владимиром 
Соловьевым: «Я украл корову — хорошо, 
у меня украли корову — плохо». 

…Итак, Калининградская область 
стала «камнем преткновения», о кото-
рый споткнулся весь грандиозный про-
цесс «церковной реституции» в России. 
Спор о храмах в Восточной Пруссии — 
это далеко не рядовой «спор хозяй-
ствующих субъектов», как принято в 
последние годы называть политические 
столкновения в нашей стране. Он ясно 
указывает на бесперспективность деле-
ния конфессий по сортам и ранжирам в 
светском государстве и на то, что вопрос 
религиозного правопреемства далеко 
не так прост, как говорят в Московской 
патриархии.

«Прусский вопрос»
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Подставь другую щеку
невозможно взвешенно и мудро реагиро-
вать на различные жизненные ситуации, 
принимать правильные решения.

^Õàðàêòåð — ýòî ðîëü
На практике мы часто сталкиваемся с 

иным: разнообразие внутренних мотивов 
при шаблонной внешней  реакции. Чув-
ства человек испытывает самые разные, 
а ведёт себя всё время одинаково. Напри-
мер, на всё обижается. Действительно ли 
есть на то причина, или особой причины 
нет, такой человек демонстрирует, что он 
глубоко обижен. Другой,  в любом случае, 
выдаёт на одно грубое слово, сказанное 
ему, десять  в  ответ... Таких людей, к со-
жалению, можно сравнить с автоматом 
по продаже лимонада или жевательной 
резинки, который неизменно выдаёт товар 
при нажатии на определённую кнопку. 
Бывает, человек, оправдывая свою по-
стоянную вспыльчивость и агрессивность, 
говорит: «У меня такой характер!» Есть одно 
весьма любопытное определение характе-
ра: «Характер — это роль плохого актёра в 
провинциальном театре». Плохому актёру 
обычно доверяют только одну роль, напри-
мер, злодея или любовника. Он так привы-
кает к ней, что ни на какую другую уже не 
способен. Характер — тоже роль, к которой 
человек привыкает. Часто эту роль ему на-
вязывают люди или обстоятельства, а он о 
себе думает: «Я — такой. Что ж поделаешь?» 
И инстинктивно стремится постоянно 
свою роль играть, выбирая для этого соот-
ветствующее окружение и обстоятельства. 
Но оказывается, можно помочь человеку 
уйти от стереотипов в  поведении, изме-
нить характер, доставляющий ему столько 
неприятностей. Для этого нужно «подста-
вить ему другую щёку», то есть отвечать 
на его слова или действия не так, как 
он ожидает, повести себя нестандартно. 
Например, нагрубивший вам человек ожи-
дает, что вы рассердитесь, но вы в ответ 
доброжелательно пытаетесь ему помочь. 
От удивления он тоже начинает действо-
вать нестандартно: просит у вас прощения 
за грубость. Надо сказать, что у людей, 
которые относятся к общению творчески, 
по сути дела нет характера как постоянной 
роли. То есть они могут быть какими угод-
но по собственному желанию. Вспомним 
слова апостола Павла: «Для Иудеев я был 
как Иудей, чтобы приобрести Иудеев; для 
подзаконных был как подзаконный, чтобы 
приобрести подзаконных; для чуждых 
закона — как чуждый закона, — не будучи 
чужд закона пред Богом, но подзаконен 
Христу, — чтобы приобрести чуждых за-
кона; для немощных был как немощный, 
чтобы приобрести немощных. Для всех я 
сделался всем, чтобы спасти, по крайней 
мере, некоторых» (1 Кор. 9:20). Конечно же, 
внутренне апостол оставался одним и тем 
же — верным Господу и любящим людей. 
А внешне, в интересах  других людей, 
вёл себя по-разному в зависимости от 
ситуации. Со всяким он мог найти общий 
язык. В этом пример для нас: мы можем 
оставаться самими собой, но действовать 
по-разному в различных обстоятельствах. 
Если вас обижают, не всегда стоит обижать-
ся. На грубое слово иногда не стоит вообще 
отвечать, но если уж ответить, то умно, 
чтобы достичь своим ответом какой-то по-
зитивной цели. 

Однажды в парикмахерской я подсмо-
трел такой эпизод. Молодая  парикмахер-
ша собралась делать прическу женщине 
средних лет. Девушка явно встала сегодня 
не с той ноги, она раздражена, нервничает, 
грубит. Но клиентка молодец, как будто 
и не замечает её настроения. Беседует с 
девушкой доброжелательно, спрашивает у 
неё совета, какая ей может подойти приче-
ска, «а то сегодня из длительной команди-
ровки приезжает муж, мне хочется  ему по-
нравиться». Девушка заинтересовывается, 
начинается дружеский женский разговор. 
Если бы клиентка ответила стандартно — 
грубостью на грубость или возмутилась 
поведением мастерицы, — то последствия 
предсказать нетрудно: скандал, нервы, 
валерьянка. Но она мудро «подставила 
другую щеку» — отвлекла раздражённую 

девушку дружеским разговором, вызвала 
у неё доверие, обратившись за советом. 
Парикмахерша, вступив в разговор, забыла 
о своих проблемах, занялась клиенткой и 
успокоилась. Через пять минут она была 
уже весела, жизнерадостна и спокойна.

^Êîò èëè êðàá?
Сколько сил, здоровья могли бы 

сохранить люди, если бы научились 
«подставлять другую щёку»! Но такая 
реакция на «удар по щеке» говорит, 
прежде всего, о большой внутренней 
устойчивости человека, о силе его духа. 
Если у вас в доме, уважаемый читатель, 
есть кот, возьмите его на руки, погладьте, 
почешите за ухом. Он пушистый, мягкий, 
словно бы и косточек у него внутри нет. 
Гладить его так приятно. Не то что краба. 
У кота скелет внутри, у краба — снаружи. 
Кот — высокоразвитое животное, снаружи 
мягкое, податливое, но имеющее внутри 
прочную основу. Краб — животное при-
митивное: мягкое тело внутри не имеет 
прочной основы, зато снаружи — панцирь 
с шипами. Так и у людей: один в своих 

»  «Ударившему тебя по щеке подставь 
и другую...» (Лук. 6:29) Этот завет 
Иисуса Христа порой смущает Его 
последователей и очень часто вызы-
вает насмешку у людей неверующих. 
И в самом деле, есть от чего прийти 
в недоумение: неужели же, если на 
меня напали бандиты, бьют и грабят 
меня, я должен ещё и помогать им, 
подставляя другую щёку? А объясня-
ется всё просто: Иисус Христос имел 
в виду не наше поведение, а отноше-
ние к проблеме, внутреннее чувство.

Поведение в разных случаях может 
быть разным: иногда «злословящим и 
гонящим тебя» нужно уступить, иногда 
просто уйти, а иногда и активно защи-
щаться (именно так и поступал Иисус 
Христос). А вот относиться ко всем людям 
следует доброжелательно, не опускаясь до 
ненависти, зависти и т. п. Мы, возможно, 
не раз замечали, что наше внутреннее 
отношение к какому-либо человеку не 
всегда соответствует внешнему поведе-
нию. Бывает, что человека распирает от 
злобы или ненависти, но он скрывает это, 
сохраняя внешнее спокойствие и мило 
улыбаясь, и протягивает руку тому, кого 
на самом деле ненавидит. Бывает, некто 
изображает заинтересованного слуша-
теля, испытывая при этом полнейшее 
безразличие к тому, что говорится. Часто 
уставший человек старается выглядеть 
бодрым и энергичным. Правда, если 
внешнее поведение и внутреннее чувство 
находятся в постоянном конфликте, чело-
век испытывает огромное напряжение, 
которое может привести к болезни и даже 
к смерти. Нельзя долго играть чужую 
роль... Гармонии внутреннего и внешнего 
можно достигнуть в результате размыш-
ления.

Как-то я гостил у мамы. Она сказа-
ла, что хочет дать мне несколько банок 
варенья. Вначале я обрадовался, но потом 
подумал, что мама живёт на небольшую 
пенсию, и это варенье ей пригодится 
самой. Я уже собрался отказаться, но 
затем мне пришло в голову, что я сейчас 
забочусь не о маме, а о себе (под видом 
заботы о маме): чтобы не испытывать не-
удобство перед ней. А что на самом деле 
нужно моей маме? Конечно же, ей хочется 
сделать мне подарок! Тогда я решил варе-
нье взять: не потому, что оно мне очень 
было нужно, а просто хотел порадовать 
маму — то есть из соображений альтруи-
стических. Кто-то, читая эти строки, поду-
мает: а какая разница? Ведь итог один и 
тот же. Но это не так. Просто мы при-
выкли обращать внимание на видимость 
вещей, не замечая их сути. Но любой наш 
поступок — это союз внутреннего мотива 
и внешнего действия, и внутреннее 
определяет внешнее (в норме, по крайней 
мере, так должно быть). Иисус Христос 
призывает нас быть постоянными во вну-
треннем принципе. «Подставить другую 
щёку» — значит при любых условиях и 
обстоятельствах не терять доброжелатель-
ного отношения к человеку, ведь иначе 

Òåêñò Âëàäèìèðà Àêñåíîâà

»  Последний месяц осени. Унылая 
пора, да к тому же еще и холод-
ная. Обнажаются деревья и кусты, 
вылезают проблемы коммуналь-
ного хозяйства, не решенные за 
теплый сезон. В общем, время 
горькой правды. А правда в том, 
что ложь делится на три катего-
рии. Просто ложь. Наглая ложь. И 
статистика. Не в том смысле, что 
статданные фальсифицированы. 
А в том, что сами по себе цифры, 
ничего не объясняя, берут в плен 
человека. И все мы давно в плену 
цифр. Размер рейтинга, количе-
ство тиража, посещаемость сайта, 
сколько человек в церкви. А что 
за программа, о чем газета, что 
за посетители накрутили счет-
чик посещаемости и насколько 
тысячи поющих и хлопающих на 
воскресном собрании соблюдают 
в повседневной жизни заповеди? 
Никто и не интересуется… Вот об 
этом и притча.

Ваш Евгений Хархардин

К настоятелю монастыря приехал 
молодой человек в красивом костюме и 
на дорогой машине.

— Вот, отче, приехал вам помочь. Я в 
вашем районе сейчас всем помогаю — и 
вам помогу.

— Помочь! — обрадовался настоя-
тель, — это Слава Богу. У нас крышу чи-
нить надо. И колокольню подновить и…

— Нет, вы меня не поняли, — прервал 
его молодой человек. — Я кризис-ме-
неджер, я эффективность повышаю. Кто 
у вас? Монахи? Что производят? Духов-
ность? Вот я и повышу эффективность 
производства духовности.

— Намного? — заинтересовался по-
жилой священник.

— Ну вот, например, в вашем районе 
еще недавно существовала молочная 
ферма.  Я им помог. Увеличил показате-
ли на 100%.

— Увеличил на 100%, а они закрылись — 
это как же? — удивился настоятель.

— Метод следующий, — начал рас-
сказывать кризис-менеджер. — Стадо 
давало немного молока. Коровы долго 
тянулись на луг. Часто уходили с паст-
бища на водопой, где проводили много 
времени. И вообще многие животные 
могли себе позволить прервать кормле-
ние и полежать.

— Ну, — вступился священник, — ко-
ровкам и попить, и полежать необходимо.

Овцы Господни

— У меня все учтено. Но гораздо более 
эффективно, — не смутился кризис-
менеджер. — Ровно в 4 утра коровы 
с максимальной скоростью плотным 
строем бежали на пастбище. Там строго 
отслеживалось, чтобы жевание не 
прекращалось ни на минуту. Не забы-
ты были и нужды животных. Раз в три 
часа коровы с максимальной скоростью 
перемещались на водопой, где за строго 
отведенное время должны были втянуть 
максимальное количество воды и — 
бегом обратно. Про «полежать» тоже не 
забыли. Шестьдесят раз в день коровы 
по команде ложились на одну минуту. 
Что в сумме давало час отдыха.

— А если кто не успевал? — дрогнув-
шим голосом спросил настоятель.

— А кнут на что? — усмехнулся кризис-
менеджер.

— И каковы же были результаты?
— О, потрясающие! Время пребы-

вания на пастбище выросло на 60%. 
Количество пережеванной травы — на 
70%. Молоко они, правда, вообще давать 
перестали. Но это позволило пустить все 
стадо под нож и увеличить эффектив-
ность по сдаче мяса на 100%.

— Да уж, — покачал головой настоя-
тель монастыря, — проценты впечатля-
ют. Только у нас такой метод не пройдет. 
Наше стадо под нож нельзя. Они ж не 
мои, а Господни. А Он их любит.
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внешних проявлениях (словах и действи-
ях) разнообразен, динамичен и при этом 
сохраняет внутри спокойное и уверенное 
отношение к окружающему миру. Такие 
люди имеют прочную основу внутри себя. 
Основа эта — вера, убеждения, твёрдые 
жизненные принципы. А у другого — 
вроде есть и убеждения, и жизненная 
позиция, и как будто верит человек во что-
то, но покоя, уверенности у него ни в чём 
нет. Вот и прячет он свою ранимую душу 
под колючим панцирем обидчивого или 
агрессивного характера.

Выполнить совет Иисуса Христа 
«подставь другую щёку» непросто, но 
возможно. Было бы желание обрести мир 
и покой, которые и являются прочным 
«скелетом» личности. Но одного желания 
мало. Надо знать, где взять этот мир, этот 
покой, и приложить усилия для их обрете-
ния. А ведь это как раз то, что предлагает 
Христос каждому из нас: «Придите ко Мне, 
все труждающиеся и обременённые, и 
Я успокою вас» (Матф. 11:28). В Его покое 
таится громадная деятельная энергия. 
Энергия возрождения. Энергия жизни.

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 


